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Уважаемые 
участники 
заседания!

 Расширенное заседание 
Правительства проходит на 
фоне кардинальных измене-
ний в мире. Глобальные про-
цессы могут оказать сильное 
влияние на экономическую 
ситуацию в нашей стране.

Надо также иметь в виду, 
что переход к новому тех-
нологическому укладу, ос-
нованному на тотальной 
цифровизации, приведет к 
созданию качественно новых 
реалий в мире. К этому нуж-
но быть готовыми. Успешная 
адаптация к новым реалиям 
станет определяющим фак-
тором конкурентоспособно-
сти и устойчивого прогресса 
Казахстана.

Об эффективности Пра-
вительства и акимов будем 
судить, прежде всего, по ре-
зультатам развития эконо-
мики и улучшения качества 
жизни граждан. Сегодня мы 
собрались, чтобы подвести 
итоги ушедшего года и сфор-
мулировать актуальные за-
дачи, которые предстоит ре-
шить в кратчайшие сроки.

Уважаемые
 государственные 

служащие!

Несмотря на сложную 
ситуацию в мире, в нашей 
стране достигнуты положи-
тельные результаты. Эконо-
мика растет, но нерешенных 
проблем по-прежнему много.

На первый план выходят 
вопросы, связанные с тем, 
что новой реальностью ми-
ровой экономики становятся 
тарифные конфликты и санк-
ционное противостояние. 
Эти тенденции чреваты тя-
желыми последствиями.

Претерпит большие из-
менения и климатическая 
повестка, что повлечет за 
собой ревизию подходов к 
развитию «зеленой энерге-
тики». С одной стороны, это 
поддержит спрос на тради-
ционные энергоресурсы. А с 
другой, ведет к дестабилиза-
ции цен на нефть, газ, уголь.

Разворот к широкому ис-
пользованию криптовалют 
и других цифровых активов 

наметился в финансовой
сфере. Фундаментальным
фактором становится раз-
витие искусственного ин-
теллекта, в этой сфере обо-
стряется конкуренция между
ведущими технологическими
державами. В таких услови-
ях нам необходимо иметь
четкую стратегию действий,
направленных на преодоле-
ние серьезных вызовов но-
вой эпохи.

Мною уже были обнаро-
дованы конкретные направ-
ления реформ и подходы к
их реализации. Правитель-
ству предстоит принять
сложные решения и, самое
главное, претворить их в
жизнь, чтобы предотвра-
тить стагнацию экономики
и обеспечить ее устойчивое
развитие. Данная задача по
силам госслужащим, обла-
дающим высокой квалифи-
кацией и готовым брать на
себя ответственность. Ми-
ровой опыт показывает, что
эффективность госаппара-
та во многом проявляется
именно в таких трудных си-
туациях.

Как бы тяжело ни было,
но Правительство должно
обеспечить тотальную эко-
номию средств и их расхо-
дование только на решение
самых насущных задач. При-
шло время затянуть пояса и
жить по средствам.

Теперь остановлюсь на
основных задачах и приори-
тетах Правительства, других
уполномоченных органов на
ближайший период.

Первое. Диверсификация
экономики. В прошлом году в
обрабатывающей промыш-
ленности было реализовано
180 инвестиционных про-
ектов на общую сумму 1,3
триллиона тенге. В резуль-
тате рост сектора составил
почти 6%, что стало самым
высоким показателем за по-
следние 10 лет. Эту положи-
тельную тенденцию следует
закрепить и сделать ее не-
обратимой.

Другой критически важ-
ный вопрос – привлечение
в экономику инвестиций. По
этому показателю, соглас-

ВЫСТУПЛЕНИЕ ГЛАВЫ 
ГОСУДАРСТВА 

КАСЫМ-ЖОМАРТА ТОКАЕВА 
НА РАСШИРЕННОМ 

ЗАСЕДАНИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА

Под председатель-
ством Президента Ка-
сым-Жомарт Токаева 
состоялось расширен-
ное заседание Прави-
тельства. В заседании 
приняли участие Пре-
мьер-министр Олжас 
Бектенов, члены Пра-
вительства, председа-
тель Национального 
банка, акимы обла-
стей и городов Аста-
ны, Алматы и Шым-
кента, руководители 
центральных государ-
ственных органов и 
национальных компа-
ний.

Выступая перед участни-
ками заседания, Глава го-
сударства сформулировал 
магистральные направления 
работы Правительства: ди-
версификацию экономики, 
переход на новый уровень 
инфраструктурного разви-
тия, всестороннее внедре-
ние цифровых технологий, 
развитие энергетики и со-
здание ядерного кластера, 
укрепление потенциала агро-

промышленного комплекса, 
реформу налогово-бюджет-
ной политики, фондирование 
значимых проектов, а также 
упорядочивание социальной 
поддержки и дальнейшее 
развитие здравоохранения, 
образования, науки. По мне-
нию Президента, для реа-
лизации намеченных задач 
требуется эффективная ра-
бота всего государственного 
аппарата.

– Нам необходимо иметь 
четкую стратегию действий, 
направленных на преодоле-
ние серьезных вызовов но-
вой эпохи. Мною уже были 
обнародованы конкретные 
направления реформ и под-
ходы к их реализации. Пра-
вительству предстоит при-
нять сложные решения и, 
самое главное, претворить 
их в жизнь, чтобы предотвра-
тить стагнацию экономики и 
обеспечить ее устойчивое 
развитие. Данная задача по 
силам госслужащим, облада-
ющим высокой квалификаци-
ей и готовым брать на себя 
ответственность. Мировой 
опыт показывает, что эф-
фективность госаппарата во 
многом проявляется именно 
в таких трудных ситуациях. 

Как бы тяжело ни было, но 
Правительство должно обе-
спечить тотальную экономию 
средств и их расходование 
только на решение самых 
насущных задач. Пришло 
время затянуть пояса и жить 
по средствам, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

В ходе мероприятия о со-
циально-экономическом раз-
витии страны за прошедший 
период и планах Правитель-
ства на текущий год доло-
жил Премьер-министр Олжас 
Бектенов. Подходы к рефор-
мированию фискальной сфе-
ры представил заместитель 
Премьер-министра – ми-
нистр национальной эконо-
мики Серик Жумангарин. По 
вопросам денежно-кредит-
ной политики выступил пред-
седатель Национального 
банка Тимур Сулейменов. Об 
итогах деятельности фонда 
«Самрук-Қазына» отчитал-
ся председатель правления 
Нурлан Жакупов.

Кроме того, были заслу-
шаны доклады акима Астаны 
Жениса Касымбека, акима 
Шымкента Габита Сыздык-
бекова и акима Кызылордин-
ской области Нурлыбека На-
либаева.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ПРОВЕЛ 
РАСШИРЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА
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но данным ООН, Казахстан 
выглядит вполне успешным, 
хотя оснований для самоу-
спокоения нет. Для опера-
тивного решения вопросов 
инвесторов создан Инвести-
ционный штаб.

Деятельность Штаба 
ускорила реализацию от-
дельных проектов за счет 
устранения различных бюро-
кратических барьеров и пра-
вовых коллизий. Но главная 
задача состоит в том, чтобы 
не только решать «точечные 
проблемы», но, прежде все-
го, системно улучшить инве-
стиционный климат в стране.

В процессе проработки 
инвестпроектов по-прежне-
му много времени уходит на 
межведомственную коорди-
нацию. Правительство долж-
но работать более оператив-
но, избавиться от излишней 
бюрократии.

Долгие процедуры согла-
сования и принятия реше-
ний связаны с нежеланием и 
боязнью госслужащих брать 
на себя ответственность. Об 
этом надо прямо говорить.

Работу Правительства на 
инвестиционном направле-
нии нужно усиливать, иначе 
нельзя, мы можем безнадеж-
но отстать от современных 
тенденций в условиях обо-
стрившейся конкуренции на 
инвестиционном рынке.

Очевиден факт, что стра-
не нужны качественные 
инвестиции. Проекты, ос-
нованные на передовых тех-
нологиях и ориентирован-
ные на внешние рынки, как 
правило, предлагают ино-
странные инвесторы. За де-
вять месяцев прошлого года 
объем прямых иностранных 
инвестиций составил 12,7 
миллиарда долларов. Вро-
де показатель неплохой, но 
он на 36% меньше вложений 
за аналогичный период 2023 
года.

Снижение темпов привле-
чения прямых иностранных 
инвестиций наблюдалось в 
Актюбинской, Алматинской, 
Атырауской, Восточно-Ка-
захстанской, Жамбылской, 
Павлодарской, Северо-Ка-
захстанской областях, а 
также в городе Алматы. Со-
кращение объема частных 
инвестиций компенсируется 
бюджетными средствами. Но 
сегодня говорилось о том, 
что бюджет развития у нас 
ограничен – всего лишь 8% 
к объему ВВП.  И бюджетные 
компенсации в инвестицион-
ные проекты могут дать ре-
зультаты лишь на коротком 
отрезке времени. Мы долж-
ны это понимать.

В условиях дефицита 
бюджетных средств следует 
предусмотреть дополнитель-
ный набор преференций для 
добросовестных инвесторов, 
предлагающих качествен-
ные инвестиции. Такая по-
литика соответствует моей 
стратегии, направленной на 
либерализацию экономики. 
Это важный момент.

Правительству нужно со-
здать целостную экосисте-
му, которая усилит поиск, 
поддержку и защиту инве-
сторов на всех уровнях – 
за рубежом, в регионах, в 
центре. Эта политика каса-
ется как иностранных, так и 
отечественных инвесторов. 

При этом инвесторам, полу-
чившим господдержку, долж-
ны выдвигаться разумные 
встречные обязательства по 
сохранению рабочих мест, 
модернизации производ-
ства, соблюдению экологи-
ческих требований.

Медленно продвигается 
работа по запуску крупных 
промышленных проектов. 
Надо синхронизировать дан-
ную работу с возвратом ак-
тивов, которые в свое время 
были незаконно вывезены за 
пределы страны, в нашу каз-
ну. Об этом я уже говорил, 
в том числе на встречах с 
крупным бизнесом.

Актуальной остается за-
дача по формированию в 
стране компаний – лидеров 
среднего звена. Правитель-
ство должно до конца июня 
текущего года завершить 
подготовку плана работы 
с каждым перспективным 
средним предприятием.

Наша страна обладает 
большим потенциалом для 
добычи и переработки ред-
ких и редкоземельных ме-
таллов, в том числе лития, 
спрос на который в мире 
растет. Сегодня в докладе 
Премьер-министра говори-
лось об открытии 17 подоб-
ного рода месторождений. 
Значит мы должны привлечь 
инвестиции и передовые 
технологии в эту отрасль, 
сделав упор как на зарубеж-
ных инвесторов, так и на оте-
чественных бизнесменов.

На рынок Казахстана при-
шли крупные зарубежные 
компании, занимающиеся 
геологоразведкой. Запущена 
Единая платформа, которая 
будет способствовать про-
стому и прозрачному распре-
делению прав на недрополь-
зование. До конца текущей 
сессии Парламента нужно 
завершить её законодатель-
ное обеспечение.

Реформа в сфере недро-
пользования должна про-
должаться несмотря ни на 
что. Это принципиальная по-
зиция, которой Правитель-
ству следует твердо придер-
живаться.

Реализация соглашений о 
разделе продукции крупных 
месторождений позволила 
стать Казахстану надежным 
поставщиком энергоноси-
телей на глобальный ры-
нок. Данные проекты вносят 
большой вклад в социаль-
но-экономическое развитие 
страны.

Между тем крупные инве-
стиции требуют долгосроч-
ного горизонта планирова-
ния. Поэтому Правительству 
предстоит активизировать 
переговоры относительно 
продления СРП-контрактов, 
возможно, на обновленных и 
более выгодных для нашей 
страны условиях.

Помимо этого необходи-
мо вовлечь в экономический 
оборот ряд технологически 
сложных месторождений 
нефти, а также имеющиеся 
значительные запасы слан-
цевой нефти. Для повыше-
ния коммерческой привле-
кательности таких проектов 
Правительству следует 
предусмотреть соответству-
ющие меры государственной 
поддержки.

Повторяю: в нынешних 

геополитических и эконо-
мических реалиях привле-
чение в экономику, будь 
это индустрия или сельское 
хозяйство, частных инве-
стиций – это приоритет-
ная задача Правительства. 
Данная стратегия соответ-
ствует долгосрочным нацио-
нальным интересам страны. 
Поэтому хотел бы подчер-
кнуть, что здесь манипуля-
ция популистскими лозунга-
ми недопустима. Только так 
Казахстан получит дополни-
тельный приток инвестиций 
в экономику, увеличит свой 
ресурсный потенциал и обе-
спечит условия для открытия 
новых промышленных про-
изводств. Говорю об этом 
специально, чтобы обще-
ство знало мою позицию.

Принятый в прошлом году 
Национальный проект по мо-
дернизации энергетической 
и коммунальной инфраструк-
туры предусматривает в том 
числе развитие промышлен-
ности за счет выпуска новых 
видов продукции.

Отечественные пред-
приятия могут обеспечить 
только 40% потребностей в 
оборудовании. Поэтому Пра-
вительству следует нала-
дить его производство через 
предоставление офтейк-кон-
трактов местным заводам.

Казахстан пользуется 
высоким доверием в мире и 
назван «средней державой». 
Но этот высокий статус дол-
жен быть подкреплен кон-
кретными результатами не 
только во внешнеполитиче-
ской сфере, а прежде всего 
практическими достижени-
ями в области экономики, 
инвестиций, науки и техно-
логий.

В текущих геополитиче-
ских реалиях следует пе-
реходить на новый уровень 
сотрудничества с ближай-
шими соседями, речь идет о 
странах Центральной Азии, 
ЕАЭС, что позволит усилить 
конкурентные преимущества 
региона и Казахстана. Пра-
вительству нужно вырабо-
тать комплекс конкретных 
мер по развитию взаимовы-
годных связей в промышлен-
ности, транспорте и логисти-
ке, IT-секторе, АПК и других 
сферах.

Кроме того, следует дер-
жать на особом контроле ход 
реализации крупных инве-
стиционных проектов с Кита-
ем, Россией, США, странами 
ЕС, Ближнего Востока, Азии 
и многими другими государ-
ствами.

Следующая задача, тре-
бующая безотлагательного 
решения. Новой точкой эко-
номического роста должен 
стать туризм. Здесь мы от-
стаем, результаты работы 
неважные.

Привлекательные тури-
стические места есть в ка-
ждом регионе страны. Ино-
странные и отечественные 
туристы хотят посетить уни-
кальные заповедники, поэто-
му следует в срочном поряд-
ке заняться строительством 
необходимой инфраструкту-
ры, в том числе с привлече-
нием частных инвесторов.

Нельзя идти на поводу 
у людей, которые в штыки 
встречают любые меры по 
усилению инвестиционного 

потенциала туристической 
сферы, как это произошло 
со знаменитым урочищем 
Бозжыра в Мангистауской 
области.

Правительство и реги-
ональные власти должны 
принимать более решитель-
ные меры по улучшению де-
лового климата. Проблема 
привлечения инвестиций в 
экономику поставлена мной 
на первое место неслучай-
но. Это вопрос стратегиче-
ской важности, его решение 
во многом предопределит 
будущее нашей экономики 
и место Казахстана на карте 
мира.

Второе. Переход на но-
вый уровень инфраструктур-
ного развития.

Усилиями Правительства 
и местных исполнитель-
ных органов острый кризис 
в энергетической и комму-
нальной сферах преодолен. 
Однако перед Правитель-
ством стоит задача недопу-
щения таких ситуаций.

Аварии на тепловых 
станциях не красят страну, 
подрывают ее репутацию и 
свидетельствуют о безот-
ветственности и непрофес-
сионализме госслужащих. 
В акиматах на руководящих 
должностях коммунальными 
хозяйствами занимаются не 
профильные специалисты, а 
юристы и прочие гуманита-
рии.

Нужно немедленно пе-
рейти на новые стандарты 
работы энергетических и 
коммунальных объектов. 
Правительству предстоит 
продолжить реализацию но-
вой тарифной политики. Та-
рифы должны соответство-
вать рыночным условиям 
– иначе станет невозмож-
ной бесперебойная пода-
ча электроэнергии, тепла и 
воды.

Практически во всех стра-
нах СНГ тарифы и цены на 
электроэнергию, газ и не-
фтепродукты выше, чем в 
Казахстане, и эта ситуация 
приводит к перекосу и дис-
балансу в нашей экономике. 
Такова реальность, и мы не 
должны ее скрывать.

Все люди видят, как в 
соседние страны контра-
бандой вывозится топливо, 
что в свою очередь создает 
благодатную почву для кри-
минала, в том числе на тер-
ритории нашей страны.

Мы не первый год гово-
рим о важности формиро-
вания в обществе культуры 
бережного отношения к ре-
сурсам. Но помимо призывов 
к гражданам нужно перейти к 
внедрению социальных норм 
потребления.

Положительные примеры 
уже имеются. Только в сфе-
ре водопотребления такой 
подход дал ежемесячную 
экономию воды около вось-
ми процентов. Это крайне 
важно, поскольку дефицит 
водных ресурсов обостряет-
ся не только в Казахстане, 
но и в Центральной Азии в 
целом. Поэтому остро стоит 
вопрос применения водосбе-
регающих технологий.

Соседний Китай облада-
ет такими технологиями ми-
рового уровня, предлагает 
сотрудничество, но с нашей 
стороны никто не проявляет 

инициативы и решительно-
сти. Правительство обязано
вплотную заняться данным
вопросом и к 1 июня отчи-
таться о результатах.

Другая проблема –
адресность социальной по-
мощи от государства. Не раз
говорилось, что эта помощь
должна предоставляться
только тем, кто действи-
тельно в ней нуждается. Ка-
захстан – действительно
социальное государство, но
это не значит, что мы долж-
ны демотивировать граждан,
особенно подрастающее по-
коление, к труду, поощрять
иждивенчество.

В поисках работы в Казах-
стан прибывают сотни тысяч
трудовых мигрантов из со-
седних стран, и они достой-
ны уважения, так как они хо-
тят работать, чтобы помочь
своим семьям. 

Правительство проявляет
чрезмерную осторожность в
этом вопросе, но нужны вы-
веренные предложения и ва-
рианты его решения.

Следующая приоритет-
ная задача – масштабное
реформирование системы
управления жилищным фон-
дом. До конца года нужно
разработать Единую инфор-
мационную систему, которая
обеспечит полную оцифров-
ку всех процессов – от гра-
достроительного планиро-
вания до сдачи объектов в
эксплуатацию.

Отрадно, что в прошлом
году по строительству жилья
мы достигли рекордного по-
казателя (19 млн кв. м.). Но
важно не увлекаться объе-
мами, а сосредоточиться на
повышении доступности и
качестве вводимого жилья.

Касательно другой крайне
важной сферы – транспор-
тно-логистической инфра-
структуры. Транзит – наше
огромное преимущество в
международной конкуренции
за провоз грузов. Это пре-
имущество следует полно-
стью и эффективно исполь-
зовать.

Необходимо ускорить
развитие Трансказахстан-
ского железнодорожного
коридора, который станет
ключевым звеном Транска-
спийского маршрута. Часть
важных проектов в этом на-
правлении реализуется, но
нужно работать дальше, на
перспективу.

Поручаю приступить к
строительству новой желез-
нодорожной ветки «Мойын-
ты – Кызылжар» и модерни-
зировать особо загруженные
участки магистрали от стан-
ции Кызылжар до порта Ак-
тау.

Предстоит также расши-
рить участок «Алтынколь –
Жетыген», что значительно
усилит потенциал транс-
портного коридора между
Китаем и Центральной Ази-
ей. При этом важно своевре-
менно завершить проекты по
цифровизации железнодо-
рожных перевозок.

Следует сосредоточиться
на развитии мультимодаль-
ных транспортных узлов,
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которые позволяют интегри-
ровать перевозки всеми ви-
дами транспорта. Нынешний 
и следующий годы должны 
стать прорывными в работе 
в этом направлении.

Большие перспективы 
для нас открывает рост гло-
бальной электронной тор-
говли. Задача состоит в том, 
чтобы в полной мере исполь-
зовать эту тенденцию как се-
рьезный стимул для разви-
тия экономики.

В Казахстане должна 
функционировать развитая 
логистическая система. Это 
задача стратегического ха-
рактера с учетом особенно-
стей современного между-
народного рынка. Предстоит 
обеспечить эффективную 
операционную деятельность 
«зеленого коридора» для 
перевозок автотранспортом, 
своевременно завершить 
строительство и ремонт за-
планированных автодорог. 
Мы далеко не полностью ис-
пользуем потенциал автопе-
ревозок.

Успешное развитие ло-
гистики невозможно без 
внедрения современных 
технологий. Поэтому авто-
матизация складов, циф-
ровизация маршрутов, 
использование искусствен-
ного интеллекта в управле-
нии транспортными потока-
ми должны быть в фокусе 
постоянного внимания Пра-
вительства.

Еще одна срочная задача 
– это создание на террито-
рии нашей страны между-
народного аэрохаба. Нужно 
принять самые решитель-
ные меры с целью преобра-
зования наших крупных аэ-
ропортов в международные 
конкурентоспособные хабы.

Предстоит создать це-
лостную экосистему, вклю-
чающую в себя грузовые и 
пассажирские терминалы, 
логистические центры и со-
временные сервисы. Необ-
ходимо упростить все про-
цедуры по сопровождению 
грузов и обеспечить ценовую 
доступность авиатоплива.

Последний момент край-
не важен, потому что авиа-
керосин в наших аэропортах, 
в частности, в столичном аэ-
ропорту, слишком дорогой. 
Антимонопольное ведом-
ство совместно с Правитель-
ством должны выполнить эту 
задачу уже в первой полови-
не года.

В настоящее время ры-
нок грузовых авиаперевозок 
в мире оценивается в 140 
миллиардов долларов. Это 
огромные возможности, од-
нако ни одна казахстанская 
авиакомпания пока не за-
действована в полном объ-
еме в этом процессе. Теме 
развития и укрепления тран-
зитно-транспортного и логи-
стического потенциала стра-
ны мы посвятим заседание 
Совета безопасности, пред-
положительно, в мае. Надо 
рассмотреть отдельно этот 
вопрос. Он стратегический 
по своей важности. Сейчас 
транспорт и логистика как 
международный бизнес вы-
ходят на первое место.

Третье. Всестороннее 
внедрение цифровых техно-
логий.

Казахстан достиг значи-

тельных успехов в цифрови-
зации, особенно в сфере го-
сударственных услуг. Но это 
лишь отправная точка для 
дальнейшего развития. Что-
бы выстроить самодостаточ-
ную цифровую экосистему, 
требуется прочный фунда-
мент в виде качественных 
данных и надежной системы 
их защиты.

Следует форсировать 
развитие искусственного ин-
теллекта в нашей стране. До 
конца текущего года пред-
стоит интегрировать его эле-
менты в систему электрон-
ного правительства. Особое 
внимание следует уделить 
широкому использованию 
этой технологии в проектах 
«Smart City».

Большое значение обре-
тает программа обучения 
искусственному интеллекту 
«AI-Sana», направленная 
на развитие человеческого 
капитала и переход вузов 
от образовательного к науч-
но-исследовательскому под-
ходу. Правительство должно 
построить целостную систе-
му цифровизации и приме-
нения ИИ.

Посмотрите, что сейчас 
происходит на рынке искус-
ственного интеллекта. Ки-
тайская компания буквально 
за 6,5 млн долларов создала 
платформу DeepSeek, ко-
торая обошла по своей эф-
фективности программы, 
на которые были истраче-
ны миллиарды долларов. 
Недавно мы встречались с 
представителями китайской 
стороны, которые занима-
ются вопросами цифрови-
зации, создания ИИ. Нам 
обязательно нужно исполь-
зовать опыт Китая.

Поручаю Правительству 
приступить к внедрению ин-
струментов искусственного 
интеллекта в государствен-
ных органах и национальных 
компаниях.

Понятно, что тотальная 
цифровизация значительно 
упрощает взаимодействие 
государства с гражданами и 
бизнесом, минимизирует бю-
рократию и коррупционные 
риски.

Однако обратной сторо-
ной этого процесса является 
увеличение фактов мошен-
ничества. Все чаще мы стал-
киваемся со случаями дезин-
формации и медиавбросами, 
направленными на манипу-
ляцию общественным мне-
нием, дискредитацию вла-
сти, разжигание розни. Это 
создает серьезные риски для 
безопасности граждан и ста-
бильности в стране. Поэто-
му необходимо рассмотреть 
вопрос законодательного за-
крепления ответственности 
интернет-платформ за рас-
пространение деструктивно-
го контента. Но укрепление 
кибербезопасности ни в коем 
случае не должно замедлить 
процесс цифровизации.

В обществе складывается 
мнение, что усилия государ-
ства по защите граждан от 
кибермошенников недоста-
точны. Статистика показы-
вает негативную динамику: 
ежегодно регистрируется 
свыше 20 тысяч случаев ин-
тернет-мошенничеств, из 
которых около 80% остают-
ся нераскрытыми. Да, такие 

преступления раскрывать 
тяжело. Поэтому здесь нуж-
но объединить усилия Пра-
вительства, Комитета на-
циональной безопасности, 
Генеральной прокуратуры 
и других ведомств. Нужно 
помочь Министерству вну-
тренних дел в раскрытии по-
добного рода преступлений. 
Правительству совместно с 
правоохранительными орга-
нами и финансовыми регу-
ляторами надо обеспечить 
максимальную защиту пер-
сональных данных граждан.

Четвертое. Развитие 
энергетики и создание ядер-
ного кластера.

Перед Правительством 
стоит задача достижения 
полного самообеспечения 
электроэнергией, а также 
создания резервов на уров-
не 15-20%. Поэтому в бли-
жайшие два года предстоит 
ввести не менее 3 гигаватт 
новых мощностей. Эта план-
ка почти в 2,5 раза превыша-
ет показатели предыдущих 
лет.

Наш стратегический курс 
на достижение углеродной 
нейтральности остается не-
изменным. Однако к его ре-
ализации следует подойти 
более рационально. Нужно 
эффективно задействовать 
наши природные богатства 
и естественные преимуще-
ства.

Поэтому инновационные 
угольные станции должны 
заместить ТЭС, построен-
ные по давно устаревшим 
технологиям. В Китае и Юж-
ной Корее успешно эксплуа-
тируются угольные станции 
нового поколения с мини-
мальными выбросами. К со-
жалению, угольная электро-
станция на Балхаше в свое 
время не была построена. 
В результате мы лишились 
мощного источника электро-
энергии, который сейчас был 
бы вовсе не лишним.

На фоне растущего энер-
годефицита следует уско-
рить строительство первой 
АЭС и, в целом, приступить к 
созданию в стране ядерного 
кластера. Это важная задача 
для обеспечения прогресса 
нашей страны.

Поручаю Правительству 
совместно с «Самрук-Қа-
зына» разработать долго-
срочные планы развития 
атомной отрасли. Нам нужно 
конкретное видение. На ос-
нове всестороннего анализа 
следует определить наибо-
лее подходящие места для 
возведения будущих АЭС, а 
также современные и безо-
пасные технологии.

Ожидаю от Правитель-
ства и Парламента предло-
жений, касающихся места 
строительства второй атом-
ной станции. Вновь подчер-
киваю: нашей стране нужна 
ядерная энергия, без этого 
поступательное развитие 
Казахстана окажется под во-
просом.

Энергия – это двигаю-
щая сила всей экономики. 
Безусловно, только обеспе-
чив все регионы энергией, 
мы сможем привести их к 
процветанию и повысить 
уровень жизни населения.

В 2027 году Правитель-
ству необходимо завершить 
объединение электрических 

сетей Западной зоны с Еди-
ной электроэнергетической 
системой страны. Требуется 
ускорить реализацию проек-
та по усилению электриче-
ских сетей Южной зоны. Для 
устранения энергодефицита 
в южных регионах запуще-
ны крупные проекты в сфере 
«зеленой» энергетики и паро-
газовых установок. Поэтому 
необходимо уже в 2026 году 
завершить первый этап стро-
ительства второй ветки газо-
провода Бейнеу – Бозой – 
Шымкент.

В целом, развитие газовой 
сферы становится одним из 
основных факторов устой-
чивого социально-экономи-
ческого прогресса страны. В 
прошлом году в девяти реги-
онах к газовым сетям подклю-
чено 107 населенных пунктов, 
в которых проживают в общей 
сложности 300 тысяч человек.

С корпорацией «Шев-
рон» начато освоение новых 
газовых месторождений и 
сотрудничество по геолого-
разведке на участке Жали-
бек в Актюбинской области. 
В то же время неудовлет-
ворительно ведется работа 
по строительству газопере-
рабатывающих заводов в 
Жанаозене и на Кашагане, 
а также электростанции на 
базе парогазовой установ-
ки в Туркестанской области. 
Данные проекты нужно за-
вершить в установленные 
сроки.

Пятое. Укрепление по-
тенциала агропромышлен-
ного комплекса.

По итогам прошлого года 
сельское хозяйство лидиру-
ет по темпам роста среди 
других отраслей экономики. 
Это стало возможным бла-
годаря значительному уве-
личению льготного креди-
тования весенних посевных 
работ. В этом году на их про-
ведение нужно направить не 
менее 700 млрд тенге.

Доступные кредиты надо 
предоставить животново-
дам и переработчикам сель-
хозпродукции. Я уже говорил 
о необходимости перехода 
от непродуктивного субси-
дирования к расширению 
льготного кредитования. Эту 
задачу надо выполнить.

В прошлом году наши 
аграрии собрали хороший 
урожай, но цены на зерно 
сильно снизились. Чтобы 
поддержать фермеров и ста-
билизировать внутренний 
рынок, были задействованы 
инструменты Продкорпора-
ции. Но это временное ре-
шение.

Предстоит продолжить 
переход к выращиванию 
более рентабельных куль-
тур. Нужно также расширять 
мощности по хранению и 
глубокой переработке сы-
рья, заниматься поддержкой 
сбыта на зарубежных рын-
ках.

На особом контроле сле-
дует держать ситуацию с 
инфекционными заболева-
ниями, в том числе вопросы 
вакцинации скота. От этого 
зависит экспортный потен-
циал животноводства.

Отдельно хочу остано-
виться на задачах развития 
села. В приоритете – мо-
дернизация инфраструктуры 
и поддержка бизнеса.

Решение интегрировать в
один программный документ
все меры государственной
поддержки по комплексно-
му развитию сельских тер-
риторий было правильным
(«Ауыл аманаты», «Ауыл –
ел бесігі» и другие).

Жду от Правительства и
акимов новых системных и
нестандартных подходов. В
целом, в сельском хозяйстве
немало нерешенных про-
блем, о них пишут фермеры
и эксперты. В частности, пу-
стуют многие откормочные
площадки, а скот продается
в соседние страны по низким
ценам.

Нужно уделять внимание
всем вопросам, влияющим
на качество жизни на селе.
Нельзя допустить, чтобы
сельчане лишились досту-
па к финансовым и государ-
ственным услугам. Сейчас
эта задача во многом реша-
ется за счет инфраструктуры
«Казпочты».

Поручаю Правительству
совместно с акиматами обе-
спечить дальнейшую беспе-
ребойную работу почтовых
отделений даже в самых от-
даленных населенных пун-
ктах.

Шестое. Реформа нало-
гово-бюджетной политики.
Сегодня был заслушан до-
полнительный доклад на эту
тему.

Понятно, что для откры-
тия новых производств,
развития инфраструктуры,
цифровизации процессов
нужно привлекать средства
инвесторов. С другой сторо-
ны, государство также будет
наращивать инвестиции в
экономику. Поэтому Пра-
вительству предстоит рас-
пределить все средства в
соответствии с четко выра-
ботанными приоритетами.
Это один из основных прин-
ципов бюджетной дисципли-
ны, которого нужно придер-
живаться Правительству и
акимам.

В стране второй год дей-
ствуют новые, достаточно
жесткие бюджетные прави-
ла. Но на самом деле они
работают не всегда и не
везде. Почему это проис-
ходит – на данный вопрос
должно ответить само Пра-
вительство.

Предлагаемые Прави-
тельством меры могут по-
полнить бюджет без допол-
нительных трансфертов из
Нацфонда. Нужен точный
расчет и учет всех сопут-
ствующих факторов. Поэто-
му стоит задача тщательной
разработки новых Бюджет-
ного и Налогового кодексов
и их принятия в сжатые сро-
ки.

К этому вопросу прикова-
но общественное внимание.
Поэтому вся работа должна
проводиться открыто, по-
нятно и на высоком профес-
сиональном уровне. Нужно
объяснять людям нашу по-
литику.

Большое значение имеет
рациональное и справед-
ливое распределение госу-
дарственных средств между
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бюджетами всех уровней, 
вплоть до сельских округов.

При расчете трансфертов 
общего характера следует 
учитывать все имеющиеся 
диспропорции. Из республи-
канского бюджета в первую 
очередь должны финанси-
роваться проекты, призван-
ные сократить отставание 
конкретного региона от об-
щестранового уровня. В то 
же время Правительство 
должно обратить внимание 
на вопросы и потребности 
всех регионов, чтобы ни в 
коем случае не допустить 
замедления их развития и 
ухудшения социально-эконо-
мической ситуации.

Именно поэтому я сегодня 
заострил внимание на про-
блеме социального налога. 
Подумайте еще раз. Сейчас 
лишать акимов стимулов, 
прежде всего, финансовых, 
думаю, будет неправильно. 
В конце концов, регионы – 
это страна. Поэтому найдите 
решение. Мы еще раз встре-
тимся дополнительно и об-
судим все эти вопросы.

Планирование и исполне-
ние государственного бюд-
жета во многом зависят от 
эффективности мер по кон-
тролю над инфляционными 
процессами. Национальному 
банку и Правительству пред-
стоит принимать смелые, не-
ординарные, но выверенные 
решения.

В условиях резко меня-
ющейся мировой экономи-
ческой конъюнктуры время, 
когда можно было действо-
вать по шаблону, уже ушло. 
Видите, мир меняется. Появ-
ляются новые смыслы, фор-
маты, понятия и подходы. 
Это касается и конкретного 
вопроса инфляционных про-
цессов. Поэтому принимае-
мые меры должны соответ-
ствовать новым серьезным 
вызовам.

В Послании я говорил о 
необходимости изменения 
подходов к обороту циф-
ровых активов. У нас такие 
активы могут легально об-
ращаться только на базе 
криптобирж МФЦА.

При этом, по оценкам экс-
пертов, площадку Центра 
используют только 5% казах-
станских криптоинвесторов, 
остальные работают в так 
называемой «серой зоне». 
В срочном порядке следу-
ет создать инфраструктуру 
более широкого легального 
обращения цифровых акти-
вов. Финансовые регулято-
ры должны заняться форми-
рованием соответствующей 
законодательной базы.

Седьмое. Финансовое 
обеспечение значимых про-
ектов.

Много раз говорилось, 
что ресурсы банков второго 
уровня можно и нужно за-
действовать для реализации 
программ Правительства по 
строительству и модерниза-
ции крупных инфраструктур-
ных проектов.

Надо поэтапно перео-
риентировать выделяемые 
государством средства на 
субсидирование ставок по 
кредитам. Это позволит в не-
сколько раз увеличить охват 
финансированием и с поль-
зой вовлечь ликвидность бан-
ков в экономический оборот.

Напомню, что с 2017 по 
2020 год ряду крупных бан-
ков на условиях солидарной 
ответственности их акционе-
ров была оказана государ-
ственная поддержка, в том 
числе за счет Нацфонда, 
сроком на 15 лет.

Отдельные банки уже 
покрыли все убытки, но про-
должают удерживать при-
надлежащие государству 
средства. Причем имеют 
гарантированную прибыль, 
вкладывая их под высокие 
проценты в безрисковые го-
сударственные инструмен-
ты. Правительству и Нац-
банку поручается принять 
решение.

Хочу подчеркнуть по это-
му вопросу: банки ни в коем 
случае не враги Правитель-
ства и, тем более, народа, но 
должно быть справедливое 
партнерство на основе диа-
лога. Когда-то вам помогли, 
теперь и вы отвечайте вза-
имностью. Причем помогали 
огромными суммами.

Кредитование реально-
го сектора сдерживает не-
хватка у бизнеса залогового 
обеспечения. Поэтому нуж-
но расширить инструмен-
ты гарантирования займов. 
Правительству совместно с 
профильными институтами 
развития необходимо про-
работать вопрос создания 
гарантийного фонда.

Такие фонды, финанси-
руемые за счет ежегодных 
взносов банков, корпораций, 
центральных и местных орга-
нов власти, хорошо показали 
себя в ряде стран. Вместе с 
тем при реализации страте-
гических проектов с высокой 
экономической отдачей мож-
но на рыночных условиях 
более активно привлекать 
«длинные» деньги из ЕНПФ.

Восьмое. Упорядочива-
ние социальной поддержки и 
дальнейшее развитие здра-
воохранения, образования, 
науки.

Ранее я давал поручение 
обеспечить более справед-
ливое финансирование го-
сударственных социальных 
программ. Правительство 
начало эту работу. Только в 
прошлом году в сфере здра-
воохранения выявлены и оп-
тимизированы неэффектив-
ные затраты на сумму более 
чем 140 млрд тенге. Следо-
вательно, при ответствен-
ном подходе всегда можно 
найти резервы.

Необходимо продолжить 
реформу системы обяза-
тельного социального ме-
дицинского страхования. 
Предстоит принять еще ряд 
законодательных мер. Поэ-
тому Правительству следует 
оперативно проработать с 
Парламентом законопроект 
по совершенствованию си-
стемы ОСМС. Документ дол-
жен быть принят до конца 
текущей сессии.

В рамках Нацпроекта 
«Модернизация сельского 
здравоохранения» за два 
года построено 460 объек-
тов первичного звена, еще 
195 планируется завершить 
в этом году. Масштабная 
работа. Однако модерниза-
ция многопрофильных цен-
тральных районных больниц 
продвигается не так, как хо-
телось бы.

Половина из 32 больниц, 
запланированных на теку-
щий год, еще на стадии раз-
работки и экспертизы проек-
тно-сметной документации. 
Работа затягивается. Во-
прос их оснащения медицин-
ским оборудованием тоже 
не решен. Займитесь этим 
вопросом. Правительству и 
акимам до конца этого года 
следует обеспечить ввод 
всех объектов первичного 
звена, а модернизацию цен-
тральных районных больниц 
завершить до конца 2026 
года.

В дошкольном и среднем 
образовании нужно продол-
жить внедрять механизмы, 
обеспечивающие здоровую 
конкуренцию, прозрачность 
расходования и экономию 
бюджетных средств.

В этой связи можно отме-
тить пилотный проект по ва-
учерному финансированию 
дошкольных учреждений, 
который исключил закрепле-
ние государственного заказа 
за конкретными учебными 
заведениями. Благодаря 
этому родители получили 
возможность самостоятель-
но выбирать те или иные дет-
ские сады. Надо посмотреть, 
насколько этот проект явля-
ется адекватным, выгодным. 
Если это так, то данный опыт 
можно распространить и 
на сферу среднего образо-
вания. Задача государства 
– создать благоприятные 
условия обучения для каж-
дого ребенка независимо от 
места его проживания.

В этом году завершится 
национальный проект «Ком-
фортная школа». По всей 
стране создается широкая 
сеть опорных школ, отвеча-
ющих высоким современным 
стандартам. По моему пору-
чению в течение трех лет во 
всех регионах будет модер-
низировано еще 1300 школ. 
Кроме того, Правительству 
необходимо привлечь част-
ные инвестиции в среднее 
образование, создав усло-
вия для строительства со-
временных школ.

В рамках Года рабочих 
профессий намечены важ-
ные мероприятия и проекты, 
предстоит предметная рабо-
та по повышению авторите-
та человека труда.

Пора начать масштабную 
трансформацию системы 
технического и професси-
онального образования. В 
этом процессе должны при-
нять активное участие все 
профильные ведомства и, 
главное, частный сектор.

Для широкого вовлечения 
бизнеса в данную работу бу-
дут повышены и выравнены 
размеры государственного 
заказа для всех организа-
ций ТиПО. На это в бюджете 
текущего года дополнитель-
но предусмотрено 22 млрд 
тенге. При этом основная 
роль отводится акимам, ко-
торые должны совместно с 
предпринимателями опре-
делить приоритетные специ-
альности для регионов и 
ориентировать колледжи на 
подготовку востребованных 
кадров.

Надо сохранить темпы и 
качество реформ в сфере 
науки и высшего образова-
ния. На контроле Правитель-

ства должна быть работа по 
дифференциации образова-
тельного заказа в зависимо-
сти от рейтинга вузов.

Государство за послед-
ние годы значительно нара-
стило финансирование нау-
ки и продолжит это делать, 
но требуется обеспечить 
четкое целевое использо-
вание выделенных средств. 
Деньги из бюджета должны 
получать только те универ-
ситеты, институты и ученые, 
которые реально проводят 
качественные и востребо-
ванные исследования.

Для реализации намечен-
ных задач требуется эффек-
тивная работа всего госу-
дарственного аппарата.

Внедрение прямой вы-
борности акимов привело к 
появлению новой категории 
государственных служащих 
– избираемых управлен-
цев. Это свыше 2,5 тысячи 
руководителей. Среди них 
все больше тех, кто ранее 
не работал на государствен-
ной службе, в том числе и 
молодежи. Поэтому стано-
вится актуальным вопрос 
комплексной подготовки 
избранных акимов и руко-
водителей разного уровня.  
Поручаю Правительству 
совместно с Агентством по 
делам госслужбы запустить 
обучающий проект «Шко-
ла акимов». При этом надо 
учесть положительный опыт 
партии «Аmanat», которая 
уже проводит такую работу.

Главная задача госаппа-
рата – решение насущных 
проблем граждан, что невоз-
можно без постоянной ком-
муникации с ними. Поэтому 
особое внимание следует 
обратить на обращения на-
селения. Только в Админи-
страцию Президента в про-
шлом году поступило свыше 
50 тысяч обращений, а во 
все государственные органы 
страны – почти четыре мил-
лиона. Данный показатель 
увеличивается из года в год.

С одной стороны, это го-
ворит о том, что люди по-
верили в концепцию «слы-
шащего государства». Но, 
с другой, очевидно, что их 
вопросы не находят своего 
решения в ходе повседнев-
ной работы государственных 
органов. Поэтому требует-
ся провести основательную 
работу над ошибками. Как 
правило, за обращениями 
стоят судьбы людей, поэто-
му нужна полная вовлечен-
ность всех уполномоченных 
структур.

Многие проблемы, в том 
числе вызвавшие обще-
ственный резонанс, при сво-
евременной и качественной 
информационной работе 
могли быть сняты в превен-
тивном порядке. Поэтому не-
обходима продуманная ком-
муникационная стратегия.

Деятельность Правитель-
ства и акимов должна быть 
открытой и понятной как для 
населения, так и для внеш-
него мира. Большое значе-
ние здесь имеют и личные 
приемы граждан у первых 
руководителей. Именно ру-
ководители регионов, горо-
дов, районов должны ра-
ботать в прямом контакте с 
гражданами.

В то же время партнер-

ство государства и общества
требует ответственности и
со стороны граждан. В самое
последнее время в развитых
государствах, даже в США,
заговорили о приоритете
обеспечения законности и
общественного порядка. В
Казахстане мы пришли к та-
кому выводу раньше.

Принцип «Закон и Поря-
док» должен глубоко уко-
рениться в общественном
сознании. Чтобы добиться
этого, важно продвигать и
воплощать на практике прин-
цип «нулевой терпимости» к
правонарушениям. Соответ-
ствующая работа должна
быть организована на всех
уровнях, прежде всего, аки-
мами регионов. Однако при
введении ограничений или
штрафов следует руковод-
ствоваться здравым смыс-
лом, причем со стороны как
государства, так и обще-
ственных активистов.

Весь мировой опыт по-
казывает, что без мер при-
нуждения добиться порядка
невозможно, и поэтому нуж-
но с пониманием относить-
ся к действиям государства.
Здесь должно быть обще-
ственное согласие через
диалог. Во всяком случае,
предпринимаемые государ-
ством меры по обеспечению
законного порядка не долж-
ны служить поводом для на-
вешивания ярлыков на свою
страну.

Отдельные граждане пре-
вращают нашу страну в объ-
ект насмешек. В то время как
многие иностранцы восхища-
ются нашими достижениями и
успехами, рассказывают о них
всему миру, кое-кто из наших
соотечественников, в том чис-
ле представители шоу-бизне-
са, молодые люди, именую-
щие себя «общественными
активистами», даже депута-
ты, чернят репутацию Казах-
стана. Это совершенно не
поддается пониманию.

Сегодня я сформулировал
магистральные направле-
ния работы Правительства:
крупные инфраструктурные
проекты, цифровизация и ис-
кусственный интеллект, раз-
витие ядерной энергетики,
укрепление АПК, привлече-
ние инвестиций.

Наша экономика растет,
но темпы роста недостаточ-
ны. Задачи масштабные, они
рассчитаны на ближайшее
пятилетие. Для их выполне-
ния нужны квалифицирован-
ные и патриотично настроен-
ные кадры. Нужно находить
их и выдвигать на руководя-
щие должности.

Уважаемые
 участники 
заседания!

Сегодня мы рассмотре-
ли итоги развития страны за
2024 год, обсудили вопросы
системного характера, обо-
значили актуальные задачи.
Наша главная цель – повы-
шение благосостояния граж-
дан. Требуется качественная
реализация всех планов.

В завершение хочу под-
черкнуть, что нам нужны
конкретные результаты в
достижении намеченных це-
лей.
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Cumhurbaşkanı ve AK Parti Genel Başka-
nı Recep Tayyip Erdoğan, Nur Tatar Spor Sa-
lonu’nda düzenlenen AK Parti Van 8. Olağan 
İl Kongresi’ne katılarak bir konuşma yaptı.

Bir kez daha Van’da bulunmaktan dola-
yı ayrı bir bahtiyarlık ve heyecan duyduğunu 
belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, kongrenin 
Van, ülke, millet ve demokrasi için hayırlara 
vesile olması dileğinde bulundu.

AK Parti’nin Çanakkale, Çorum, Elazığ, 
Siirt, Tekirdağ ve Uşak il kongrelerinin de Van 
il kongresi ile eş zamanlı yapıldığını vurgula-
yan Cumhurbaşkanı Erdoğan, konuşmasında 
diğer il kongrelerini canlı olarak takip eden 
partilileri de selamladı.

Parti teşkilatında görevi devredenlere 
emeklerinden dolayı teşekkür eden, görevi 
devralanlara başarı dileyen Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şunları söyledi: «Unutmayınız bu 
teşkilatta görev değişikliği sebebiyle dışarda 
kalmak, dışlanmak, emekli olmak, köşesine 
çekilmek asla yoktur. Yolu bu teşkilattan geçen 
herkes, ömrü ve sağlığı el verdiği sürece otur-
duğu binada, ikamet ettiği mahallede, yaşadığı 
ilçede, ilde, bölgede velhasıl elinin ve sesinin 
ulaştığı her yerde AK Parti’nin temsilcisidir.»

«GÜNÜ KURTARMAYA 
DEĞİL, GELECEĞE 
ODAKLANIYORUZ»

Gönüller yaparak, kalpleri fethederek, 
insanların aklına ve yüreğine hitap ederek 
Van’daki çalışmaları yürüteceklerini aktaran 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle konuştu: «Bu-
güne kadar olduğu gibi bundan sonra da Türk, 
Kürt, Zaza, Alevi, Sünni ayrımı yapmadan tüm 
Türkiye’yi bir bütün olarak kucaklayacağız. 
Etnik ayrımcılığa, taassuba, dil, kültür, köken, 
yaşam tarzı ayrımcılığına prim vermeyecek, 
milletimizin kamplaştırılmasına fırsat tanıma-
yacağız. Şunu lütfen aklınızdan çıkarmayınız. 
Milletimizin yegâne umudu olarak uzun ince 
bir yoldayız. Şu ana kadar yaptıklarımız elbet-
te önemlidir ancak yeterli değildir. Biz, günü 
kurtarmaya değil, geleceğe odaklanıyoruz. Biz, 
çeyrek asırlık, yarım asırlık projeksiyonlarla 
hareket ediyoruz. Biz, ham hayallerin değil, 
yüzyıllardır özlemini çektiğimiz büyük hedef-
lerin peşinden koşuyoruz. Bin yıllık mirasın, 
yüzyıllık ufk un rehberliğinde süreçleri yöne-
tiyoruz. Bütün teşkilatlarımızdan hem bizim 
yaptıklarımıza hem de kendilerine verilen 
görevlere bu geniş açıdan bakmalarını bekli-
yorum.»

Muhalefet partileri gibi kabahati, eksiği, 
hatayı başkasında özellikle de millette arayan 
bir anlayışa sahip olmadıklarını vurgulayan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle devam etti: 
«Rakamları eğip bükmek, tabiri caizse kırk de-
reden su getirerek çeşitli analizler üretmek bize 
ve AK Parti’ye asla yakışmaz. Bizim hedefimiz, 
partimizin oy oranını yüzde 50’nin altına dü-
şürmemektir. Bizim hedefimiz 81 vilayetimizin 
tamamında, 922 ilçemizin her birinde seçim-
lerde ipi göğüslemektir. Bizim hedefimiz, AK 
Parti ve Cumhur İttifakı olarak bir yolunu bu-
lup 85 milyonun gönlüne girmektir. Bu hedef-
lerin uzağında kalan her neticenin muhasebe ve 
murakabesini cesaretle yapmak boynumuzun 
borcudur. Bu anlayışla buraya dikkat edelim, 
2014’te kazandığımız 18 büyükşehir, 30 il ve 
592 ilçe belediyesinden 2019’da 15 büyükşe-
hir, 24 il ve 535 ilçe belediyesine, 2024’te 12 
büyükşehir, 12 il ve 356 ilçe belediyesine nasıl 
gelindiğini sorgulamazsak bir sonraki seçimde 
daha büyük sıkıntıyla karşılaşırız. Bunun için 
kongrelerimize yalnızca vitrin değişimi olarak 
bakmıyoruz. Her kongremizi aynı zamanda bir 
bayrak yarışı, bir nöbet değişimi, enerji ve heye-
can yükleme vesilesi olarak da görüyoruz.»

«EVLATLARIMIZA 
MÜREFFEH VE GÜÇLÜ BİR 
TÜRKİYE BIRAKACAĞIZ»
Yaptıkları kongrelerde geleceğe dair viz-

yonlarını milletle paylaştıklarını ve kendileri-

ni sonraki seçimlere taşıyacak öncü kadroları 
belirlediklerini dile getiren Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şu ifadeleri kullandı: «Buna göre he-
defimiz şöyledir, inşallah 2028’deki Cumhur-
başkanlığı ve Meclis seçimlerini Cumhur İtti-
fakı olarak yüzde 50’nin çok çok üzerinde oyla 
kazanacağız. Ardından da 2029 seçimlerinde 
büyükşehirin, illerin ve ilçelerin en az üçte 
ikisinde AK Parti ve Cumhur İttifakı’nın eser 
ve hizmet belediyeciliği bayrağını dalgalandı-
racak şekilde hazırlıklarımızı yapacağız. Böy-
lece Türkiye Yüzyılı’nın inşasında çok kritik 
bir eşiği daha aşacak, evlatlarımıza her açıdan 
mutlu müreff eh ve güçlü bir Türkiye bıraka-
cağız. Bu hedefe giden yolun kilometre taşla-
rından biri elbette Van olacaktır. Van’da hak 
ve arzu ettiğimiz yere gelene kadar durmadan, 

dinlenmeden sahayı sürekli domine ederek, 
eskisinden daha koordineli, uyumlu, planlı, 
programlı bir çalışma ortaya koyacağız.»

Van’da kapısı çalınmadık ev bırakmaya-
caklarına vurgu yapan Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, «Vanlı kardeşlerimizle istismarın diliyle 
değil, yine kardeşliğin, muhabbetin diliyle ko-
nuşacağız. Eserlerimizle, yatırımlarımızla, ic-
raatlarımızla konuşacağız. Van teşkilatımızın 
bu doğrultuda gerçekleştireceği her faaliye-
tinde, her programında, atacağı her adımında 
daima yanlarında olacağız» diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Van’ın tecrübe-
sinin Türkiye’nin tecrübesi, Van’ın kalkınma-
sının Türkiye’nin kalkınması, Van’ın geleceği-
nin Türkiye’nin geleceği olduğunu aktararak, 
«’Özüm sözüme birdir, ben bu yurda bağlı-
yam’ diyen Van, kendi tarihi ve asli misyonu-
na dönerek, bugün bölge şehirleri içerisinde 
ekonomisiyle, ticaretiyle, kültürel hayatıyla, 
üniversitesiyle bir yıldız gibi parlamaktadır. 
Bu huzur ve istikrar iklimini, bu huzur ve barış 
atmosferini ne pahasına olursa olsun sürdüre-
ceğiz.» ifadelerini kullandı.

«YOLUMUZA 
KARARLILIKLA DEVAM 

EDECEĞİZ»
Cumhurbaşkanı Erdoğan, İpek Yolu’nun 

ana kavşaklarından olan Van’ı daha ileriye 
taşımak için ne gerekiyorsa yapacaklarının al-
tını çizerek, «Heyecanımızı muhafaza ederek 
sorun çözme, hizmet üretme aşkımızı büyü-
terek yolumuza kararlılıkla devam edeceğiz. 
Türkiye’nin son 22 yılında Van başta olmak 
üzere 81 vilayetimizin tamamında destansı 
yatırımlara, hizmetlere, projelere imza attık. 
Ülkemizi nereden alıp nereye getirdiğimizin 
en yakın şahidi bizatihi milletimizin kendisi-
dir» diye konuştu.

Van’a yapılan yatırımların güncel değeri-
nin 552 milyar lirayı geçtiğine dikkati çeken 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle devam etti: 
«Adalette 3,5 milyar lira, eğitimde 67 milyar 

lira, gençlik ve sporda 5 milyar lira, sosyal 
yardımlarda 141 milyar lira, sağlıkta 15 mil-
yar lira, çevre ve şehircilikte 123 milyar lira, 
ayrıca 7 milyar lira tutarındaki yatırımları-
mız devam ediyor. Ulaştırmada 76 milyar 
lira, tarım ve ormanda 51 milyar lira, sanayi 
ve teknolojide 6 milyar lira yatırım, 12 milyar 
lira destek olmak üzere toplam 18 milyar lira. 
Enerjide 44 milyar lira, kültür ve turizmde 2 
milyar lira, çalışma ve sosyal güvenlikte teş-
viklerle birlikte 7 milyar liralık eser, proje ve 
hizmeti şehrimize kazandırdık. 16 gençlik 
merkezi, bir stadyum ve 18 spor salonu olmak 
üzere toplam 84 spor tesisi inşa ettik.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, engellilere yö-
nelik sosyal hizmet kampüsünün yapımına 
devam edildiğini belirterek, «Sağlıkta toplam 
1683 yataklı 11 hastane ve ek binaları dâhil 
116 sağlık tesisini sizlerin hizmetine sunduk. 
50 yataklı Gevaş ve 25 yataklı Bahçesaray dev-
let hastanelerinin inşaatlarını aralık ayında 
tamamladık. 800 yataklı Van Şehir Hastanesi-
nin yapım ihalesini de önümüzdeki günlerde 

gerçekleştirmiş olacağız» bilgisini paylaştı.
Van’da 10 millet bahçesi projesinden ye-

disinin tamamlandığını belirten Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, «Çaldıran ve Bahçesaray millet 
bahçelerimizin de projelendirme çalışmaları 
devam ediyor. Van-Hakkâri güzergâhında 
Güzelsu ile Başkale arasında hizmet verecek 3 
bin 150 metre uzunluğundaki çift  tüplü Gü-
zeldere Tünelimizin Van-Hakkâri yönündeki 
sağ tüpünü bitirerek hizmete açtık. Güzelde-
re Tüneli’nin tamamlanmasıyla 32 virajlar 
olarak bilinen ve kış aylarında ulaşımın güç-
lükle sağlandığı yol kesimini bypass ederek, 
yüksek bir standarda kavuşturduk. Böylece 
bu kesimdeki ulaşım süresini 40 dakikadan, 6 
dakikaya düşürdük. Tünelimizin sol tüpünde 
de kaplama beton çalışmalarına devam ediyo-
ruz. İnşallah sol tüpü de 2025 yılı Temmuz ayı 
içerisinde tamamlayacağız» şeklinde konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Edremit’te 
başlayıp Van şehir merkezinin doğusundan 
geçerek Erciş yoluna bağlanacak 41 kilomet-
re uzunluğundaki Van Çevre Yolu’nun da üç 
gidiş, üç geliş olarak inşa edildiğini belirterek, 
sözlerini şöyle sürdürdü: «Projemizle şehir 
merkezindeki trafik yoğunluğunu rahatlata-
cağız. 2018 yılında Sultan Alparslan ve İdris-i 
Bitlisi feribotlarını kullanıma alarak, her biri 
50 vagon kapasiteli iki yeni feribotla günde 10 
bin 500 ton yük taşıyarak, yük taşıma kapasi-
tesini 7 kat artırdık. Eski feribotlarla beş saat 
süren Tatvan-Van arasındaki seyir süresini 
üç buçuk saate düşürdük. Tarım ve ormanda 
beş baraj, 20 sulama tesisi, 142 taşkın koru-
ma tesisi ve beş hidroelektrik santral inşa et-
tik. Van-Erciş Organize Sanayi Bölgesi’nin 25 
hektar alan büyüklüğündeki ikinci etabının 
proje aşamasındayız.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Van’da teşvik-
lerle tamamlanan 442 özel sektör projesi için 
14 milyar lira yatırım gerçekleştirildiğine vur-
gu yaparak, «34 bin kişilik istihdam sağladık. 
Eski Van şehrinin ayağa kaldırılması için Ulu 
Cami, Kızıl Minareli Cami ve Hüsrev Paşa 
Hanı’nın restorasyonlarına devam ediyoruz. 
Muradiye, Erciş, Çaldıran ve İpekyolu bebek 

ve çocuk kütüphanelerini hizmete açtık. Allah
ömür verirse bundan sonra da Van’a ve Vanlı
kardeşlerimize aşkla hizmet etmeyi sürdüre-
ceğiz» değerlendirmesinde bulundu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, AK Parti’ye ve
Cumhur İttifakı’na umut bağlayan, güvenen,
itimat edenlerin yüzünü bugüne kadar kara
çıkarmadıklarını söyledi.

Kardeşlik hukukunu korudukça, daya-
nışma ruhunu güçlendirdikçe çok daha iyi
yerlerde olacaklarına yürekten inandıklarını
belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, «İft ira ata-
rak, çamur atarak, karalayarak, mugalatayla,
kayıkçı kavgalarıyla üzerimize gelenlere prim
vermeyeceğiz. Bunlara boyun da eğmeye-
ceğiz. Bizi tahrik etmeye, hedefl erimizden
koparmaya çalışanların oyunlarına gelmeye-
ceğiz. Bu oyunlar, bu kirli siyaset karşısında
tüm teşkilatlarımızın, tüm arkadaşlarımızın
her daim uyanık olmalarını bekliyorum» şek-
linde konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle devam
etti: «Biliyorsunuz daha önce bizi kendi iç
meselelerimizle oyalayarak kendi gündemle-
rini takip ettiler. Kimi zaman kimlik siyasetiy-
le, kimi zaman mezhep ve meşrep tahrikiyle
aramıza tuğlası nefret ve husumet olan duvar-
ları ördüler. Böylece Türkiye’ye epeyce vakit
kaybettirdiler. Türkiye’nin kalkınma iradesini
sekteye uğrattılar. Türkiye’yi bölgesel ve küre-
sel gelişmelerin dışında tuttular. Sadece mil-
letimin fertleri içinde değil, gönül ve kültür
coğrafyamızdaki yüz milyonlarca kardeşimiz-
le de aramızı açmaya kalktılar. Biz kaybettikçe
onlar kazandı. Biz zayıfl adıkça onlar güçlendi.
Biz yarıştan koptukça onlar hızlandı. Bir daha
aynı tecrübeleri bu ülkeye ve millete yaşatma-
makta kararlıyız. İç tartışmalarla, iç kavgalar-
la Türkiye’nin vaktini ve enerjisini heba ettiler
ama bu sefer emellerine ulaşamayacaklar.»

«85 MİLYONU 
KARDEŞÇE YAŞATMANIN 

KUCAKLAŞTIRMANIN 
MÜCADELESİNİ VERECEĞİZ»

Terörle mücadeleye ilişkin değerlendir-
melerde bulunan Cumhurbaşkanı Erdoğan,
«40 yıldır kanımızı emen terör belasından ül-
kemizi tamamen kurtardıktan sonra inşallah
hedefl erimize koşar adımlarla gideceğiz. 85
milyonun arasına çekilen terör bariyeri yıkılın-
ca, inşallah birbirimize daha sıkı sarılacak, daha
sıkı kenetleneceğiz. Farklı siyasi partilerin bu
konuda ortak hissiyatı paylaştığını görmekten
açıkçası memnuniyet duyuyorum» dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, operasyonlar
sonucu terör örgütünde yaşanan kan kaybı-
nı ve Suriye’de gerçekleşen devrimle birlikte
bölgede oluşan avantajlı iklimi, terör mese-
lesinin ortadan kaldırılması için fırsat olarak
gördüklerini belirterek, «Son haft alarda farklı
vesilelerle ifade ettiğim gibi terörsüz Türkiye
hedefimizi biz öyle veya böyle ama mutlaka
gerçekleştireceğiz. Temennimiz, bunun sükû-
net ve suhuletle halledilmesidir. Ama burada
farklı hesaplar peşinde koşulursa biz zaten
teröre karşı verdiğimiz mücadeleyi çok daha
kararlı şekilde devam ettiririz» ifadelerini kul-
landı.

Üzerlerinde büyük emanet taşıdıklarını
belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 85 milyo-
nun kendilerinden ne istediğini, beklediğini,
talep ettiğini çok iyi bildiklerini söyledi.

Şimdiye kadar hep milletin çizdiği rotada
siyaset yaptıklarını dile getiren Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, şunları kaydetti: «Milletimize
mahcup olacak, milletimizi sıkıntıya sokacak,
milletimiz karşısında başımızı öne eğecek
hiçbir işe tevessül etmedik. Demokrasiden,
hukuktan ve meşruiyet zemininden asla ay-
rılmadık. Güvenlik ve özgürlük dengesini
gözeterek ne güvenlik için demokrasiyi feda
ettik, ne de aksi bir duruma izin verdik. Bu
çizgimizi inşallah bundan sonra da muhafa-
za edeceğiz. Biz bu topraklar üzerinde biriz,
beraberiz, kardeşiz. Türk, Kürt, Arap, Alevi,
Sünni demeden 85 milyonu kardeşçe yaşat-
manın, muhabbetle kucaklaştırmanın müca-
delesini vereceğiz.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan ayrıca, içinde
bulunulan üç ayları ve yarın idrak edilecek
Miraç Kandili’ni tebrik ederek, Van’da AK
Parti’ye bugüne kadar emek veren partililere
teşekkür etti.

“MILLETIMIZIN KAMPLAŞTIRILMASINA FIRSAT TANIMAYACAĞIZ”
Cumhurbaşkanı Erdoğan, AK Parti Van 8. Olağan İl Kongresi’nde yaptığı 

konuşmada, “Bugüne kadar olduğu gibi, bundan sonra da Türk, Kürt, Zaza, 
Alevi, Sünni ayrımı yapmadan tüm Türkiye’yi bir bütün olarak kucaklayacağız. 
Etnik ayrımcılığa, taassuba, dil, kültür, köken, yaşam tarzı ayrımcılığına prim 
vermeyecek, milletimizin kamplaştırılmasına fırsat tanımayacağız” dedi.
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АЛМАТЫДА 2024 ЖЫЛЫ 
118 КӨППӘТЕРЛІ ҮЙ ЖӘНЕ 54 

ҒИМАРАТТЫҢ ЛИФТІСІ ЖАҢАРТЫЛДЫ

2011-2024 жылдар аралығында тұрғын 
үй-коммуналдық шаруашылықты жаңғыр-
ту бағдарламасын іске асыру нәтижесінде 
2266 көппәтерлі тұрғын үй (КТҮ) қамтылды, 
оның ішінде 1188 үй шатырды, қасбеттерді, 
кіреберістерді қалпына келтіруді, сондай-ақ 
инженерлік желілер мен электрмен жаб-
дықтауды жаңартуды қоса алғанда, күрделі 
жөндеуден өтті.

Сонымен қатар, 1078 үйде 2257 лифт ауыстырылды, 
бұл тұрғындар үшін жайлылық пен қауіпсіздікті едәуір арт-
тырды. Бұл өзгерістер қала тұрғындарының өмір сүру са-
пасын едәуір жақсартуға ықпал етіп, оларды жайлы әрі қа-
уіпсіз өмір сүру жағдайымен қамтамасыз етті.

Өткен жылы бағдарлама аясында 118 көппәтерлі тұрғын 
үйге күрделі жөндеу жүргізілді, сондай-ақ 54 үйде 100 бірлік 
лифт жабдығы ауыстырылды.

Бағдарлама ескі тұрғын үйлердің қызмет ету мерзімін 
ұзартуға ғана емес, сонымен қатар энергия тиімділігін арт-
тыруға және коммуналдық қызметтердің сапасын жақсар-
туға бағытталған.

ТКШ жаңғыртудың мемлекеттік бағдарламасы аясында 
үйлердің тұрғындары жөндеу жұмыстарының барлық түр-
лері қарастырылған өтінім бере алады. Ол үшін сайлаушы-
лардың 51% дауысын жинап, өтініш беру керек. Жөндеу 
құны коммуналдық төлемдерге кіреді және қайтарымды 
негізде мемлекет өтейді.

Райымбек, 245 мекенжайы бойынша жаңарту бағдарла-
масы аясында жөндеу жұмыстары жүргізілді, оған сылақты 
сұйық мәрмәрмен ауыстыру, қабырғаларды бояу, еден-
дерді жаңарту және ескі плиткаларды ауыстыру кірді.

«Жөндеу өте заманауи және сапалы болды, біз жұмыс 
бағдарламасына ризамыз», - деп атап өтті «245 үйдің» ОСК 
басқарма төрағасы Әсем Қасенова әрі командаға атқарған 
жұмыстары үшін алғыс білдіріп.

https://www.instagram.com/reel/DEfy2RdM997/?igsh=a
XprMTNieTYxMXlp 

«Тұрғын үй» бағдарламасының жұмысы мен нәтиже-
лерімен Instagram-дағы парақшасында үнемі бөлісіліп 
тұрады, онда күрделі жөндеуден өткен пәтерлердің, үй-
лердің көптеген иелері өздерінің өмір сүру жағдайларында 
айтарлықтай жақсарғанын атап өтуге болады.

Instagram: https://www.instagram.com/almaty_turgin_
uy?igsh=dXV0dWFtNmV6YzZm 

2023-2029 жылдарға арналған тұрғын үйді жаңғырту 
бағдарламасына қалай қатысуға болады?

* Басқару органының өтініші.
* Жиналғандардың 51% келісімімен жиналыс хаттамасы.
* Ақаулы акт және алдын ала смета.
* Меншік құқығы туралы анықтама.
* Пәтерлердің ауданы көрсетілген құжат.
* Басқару органының құрылтай құжаттары.
* Үйдің техникалық паспортының көшірмесі.
* Құжаттарды үйіңіздің басқару органына тапсыру.

Өтініш бергеннен кейін мамандар ғимараттың жағдайын 
бағалайды және жаңарту нұсқаларын ұсынады.

Бағдарламаның артықшылықтары: кепілсіз 15 жылға 
дейін бөліп төлеу, үйдің жағдайын жақсарту, коммуналдық 
шығындарды азайту, жылжымайтын мүлік құнын арттыру.

Кеңес беру үшін байланыс:
Телефон: +7 727 225 14 62

WhatsApp: +7 (701) 823-66-67
Мекенжайы: Алматы қ., Ғабдуллин көшесі, 90А, 

8 кабинет.

Алматының Алмалы 
ауданында орталықтанды-
рылған инженерлік ком-
муникациялары жоқ және 
желілері қайта жөндеуді 
қажет ететін жеке сектор-
да су құбыры мен кәріз 
желілерін салу бойынша 
екі жоба жүзеге асырылып 
жатыр.

Екі жобаның бірі 2024 
жылы басталып, осы жылы 
аяқталады. Жоба аясын-
да ауданның 19 көшесінде 
15 шақырым инженерлік 
желілер төселіп, қайта жөн-
деуден өтеді. Оның ішінде 6 

көшеде жұмыс аяқталды. Екі 
жобаны жүзеге асыру нәти-
жесінде 6,8 мың тұтынушы 
орталық инженерлік желілер-
мен қамтамасыз етіледі.

Айта кетейік, 2024 жылы 
Алмалы ауданында Инду-
стриальная, Циолковский, 
Волховская және басқа да 12 
көшеде су құбыры желілерін 
салу бойынша ауқымды жұ-
мыстар жүргізілді. Бүгінде 
осы көшелердің тұрғындары 
орталық сумен жабдықтау 
және су бұру жүйесімен қамта-
масыз етілді.

Сондай-ақ, Төле би көше-
сі мен Волховская көшесінің 
қиылысындағы су құбырын 
қамтамасыз ететін сорғы стан-
циясы қайта жөнделіп, күрделі 

жөндеуден өтті. Бұған дейін
станция апатты жағдайда бо-
лып, оның жабдықтары 1992
жылдан бері жөнделмеген еді.
Жөндеу жұмыстарынан кейін
4 көпқабатты үйдің 500-ден
астам тұрғыны үздіксіз сумен
қамтамасыз етілді.

Жалпы, Алматыда қала
әкімі Ерболат Досаевтың
тапсырмасымен 2024 жылы
қалада 219 шақырым жаңа су
құбыры және су бұру желілері
салынды, 27,3 шақырым қол-
даныстағы желі жаңғыртыл-
ды. Бұл шамамен 60 мың
абонентті қамтуға мүмкіндік
берді. 2025 жылы 240 шақы-
рым желі салу және 48 шақы-
рым желіні жаңғырту жоспар-
ланған.

Алматыда ұзақ 
салынған ірі 
құрылысты 
бұзуға кірісті
Алматының Қала 

құрылысын бақылау 
басқармасы әл-Фараби 
даңғылының солтүсті-
гінде, Меңдіқұлов буль-
варының батысында 
аяқталмаған көпдеңгейлі 
паркингті бұзу туралы 
хабарлайды.

2007 жылы «СЕРТ» АҚ 
жалға алу учаскесінде 5 дең-
гейлі паркинг салуға кіріскен 
еді.

2009 жылдың аяғынан 
бастап құрылыс-монтаж жұ-
мыстары 1-2 қабат деңгейін-
де тоқтап қалды.

2015 жылы уақытша жер 
пайдалану құқығы да тоқта-
тылды, содан кейін «Сейсмо-
стройзащита» ЖШС маман-
дары объектінің тірек және 
қоршау конструкцияларына 
тексеру жүргізді.

Сарапшылар негізгі тірек 
конструкцияларының техни-
калық жай-күйі туралы қоры-
тынды берді, зерттеу нәтиже-
лері бойынша қолданыстағы 
конструкцияларды бөлшек-
теу ұсынылды.

Басқармадан кейін сотқа 
аяқталмаған объектіні бұзу 
туралы талап арыз берілді. 
Соттың 2018 жылғы 25 сәуір-
дегі қаулысымен талап - ары-
здар қанағаттандырылды.

Аяқталмаған нысанды 
бөлшектеу бүгін басталды. 
Айта кету керек, бұл Медеу 
ауданында бөлшектелген 
екінші нысан.

Сондай-ақ, соттың 
шешімі бойынша Радлов кө-
шесі, 9/1 учаскесі бойындағы 
аяқталмаған ғимаратты бұз 
да басталды.

Естеріңізге сала кетейік, 
Алматы әкімі Ерболат Доса-
евтың құрылысты бақылауды 
күшейту жөніндегі тапсырма-
сы аясында 2023 жылдың ба-
сынан бері 65 заңсыз нысан, 
оның ішінде «Мечта», KHAN 
және басқа да тұрғын үй ке-
шендері толығымен немесе 
ішінара бұзылған болатын.

22-23 қаңтар күндері Алматыда жауған қалың қардан 
кейін қала тұрғындары мен жергілікті еріктілер бір-біріне 
шынайы қолдау көрсетіп, қамқорлық танытты. Қала-
ның коммуналдық қызметі күшейтілген режимде жұмыс 
істеп, жолдарды қардан тазалап, негізгі магистральдар-
да кептелістердің алдын алуға тырысты. Қызметкерлер 
тәулік бойы еңбек етіп, қала тұрғындарының қауіпсіздігі 
мен жайлылығын қамтамасыз етті.

Қолайсыз ауа 
райына қарамастан, 
жүзге жуық ерікті 
жалғызбасты зейне-
ткерлердің үйіне ба-
рып, ауласвн қардан 
тазалауға көмектесті.

«70-тен асқан кез-
де қар күреу оңай 
емес. Еріктілердің 
бей-жай қалмай, 
көмекке келгеніне 
қатты риза болдым. 
Олар қол көмегімен 
қатар, жүрек жылуын 
жеткізді, жылы сөз-
дері аязды күні жа-
ныңды жадыратады. 
Өзімді қамқор қала-
ның тұрғыны сезін-

дім», – деді зейнеткер Елена Константиновна.
Жастар коммуналдық қызметкерлерге ыстық шәй мен та-

мақ таратып қана қоймай, жаяу жүргіншілер жолын қардан 
тазалауға да көмектесті.

Бұл қамқорлықты көрген қала тұрғындары да қайырым-
дылық шараларына атсалысты. Көпшілігі азық-түлік, қар таза-
лауға арналған құрал-жабдықтар ұсынып немесе көршілеріне 
көмектесіп, береке-бірліктің, қамқорлықтың үлгісін көрсетті.

Мұндай іс-шаралар Алматы үшін таңсық емес. Қаланың 
еріктілері қыс мезгіліндегі табиғи апаттарда ғана емес, жыл-
дың кез келген уақытында көмек көрсететін түрлі шараларды 
тұрақты түрде ұйымдастырып келеді. Олар әлеуметтік жоба-
ларға қатысып, көпбалалы отбасыларға қолдау көрсетеді, аз 
қамтылған азаматтарға киім-кешек пен азық-түлік жинауды 
ұйымдастырады.

«Біз көмек қажет екенін көріп, бей-жай қарай алмаймыз. 
Еріктілік – бір реттік акция емес. Бұл біздің қаламыздың 
дамуына, тұрғындар арасындағы жылы қарым-қатынасқа 
қосқан үлесіміз. Осылайша, біз кейде байқамайтын аула сы-
пырушылардың, тазалықшылардың, коммуналдық қызмет-
керлердің күнделікті еңбегін бағалауды үйренеміз. Алматы – 
бәріміздің ортақ үйіміз, бір-бірімізді қолдап, сүйікті қаламызға 
бірге қамқор болайық!» – дейді «Qamqor charity» қорының 
еріктісі Зере Мақсұтхан.

Алматыдағы қалың қар қала үшін сынақ болғанымен, 
адамдарға өздерін көрсетудің тамаша мүмкіндігіне айналды. 
Осындай сәттерде бірлік пен бір-біріне көмек көрсету ерекше 
маңызға ие. Алматы еріктілері бірнеше жыл бойы күнделік-
ті өмірде қаланың нағыз батырлары атанып, жайлы шаһарға 
айналдырып келеді.

АЛМАТЫНЫҢ АЛМАЛЫ 
АУДАНЫНДАҒЫ 6 МЫҢНАН АСТАМ 

ТҰРҒЫН ОРТАЛЫҚ 
КОММУНИКАЦИЯЛАРҒА ҚОСЫЛАДЫ

АЛМАТЫ ЕРІКТІЛЕРІ 
ЖЫЛДЫ ҚАЙЫРЫМДЫ 
ІСТЕРМЕН БАСТАДЫ
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Bu yıl 21’incisini 
gerçekleştirdiğimiz 
Uluslararası İpekyolu 
Yılın Altın Adamları Ödül 
Törenimize 10 ülkeden 300 
seçkin davetli katıldı. İpekyolu 
Kamu Diplomasisi Teşkilatı ve 
Uluslararası İpekyolu Dergisi 
olarak gerçekleştirdiğimiz 
ödül töreninde, başarılı 
isimlere ödülleri takdim edildi. 

21. Uluslararası İpekyolu Yılın Altın 
Adamları Ödülleri Sahiplerini Buldu

İstanbul, Bahçelievler – İpekyolu 
Kamu Diplomasisi Teşkilatı ve İpekyolu 
Dergisi tarafından düzenlenen 21. Ulus-
lararası İpekyolu Yılın Altın Adamla-
rı Ödül Töreni, iş, sanat, akademi ve 
medya dünyasından seçkin isimlerin 
katılımıyla gerçekleşti. Bahçelievler Be-
lediyesi Kongre Merkezi’nde düzenle-
nen görkemli organizasyon, uluslararası 
işbirliği ve kültürel diplomasiye katkı 
sağlayan isimleri bir araya getirdi.

Uluslararası Katılım ve Yoğun İlgi
Törene, Bahçelievler Belediye Baş-

kanı Dr. Hakan Bahadır, İstanbul Vali 
Yardımcısı Dr. Hasan Hüseyin Can, 
Avrupa Birliği eski Bakanı ve Büyükelçi 
Egemen Bağış gibi önemli isimlerin yanı 
sıra Azerbaycan, Kazakistan, Romanya, 
Özbekistan ve Almanya gibi ülkelerden 
iş dünyası ve akademi temsilcileri katıl-
dı. Yaklaşık 300 davetlinin hazır bulun-
duğu etkinlikte, ödül kazananlar başarı-
larıyla takdir topladı.

İpekyolu Ödülleri: 21 Yıllık Gele-
nek

Ödül töreninin açılış konuşma-
larında, organizasyonun kültürel ve 
ekonomik bağların güçlenmesine kat-
kısı vurgulandı. 21 yıldır düzenlenen 
İpekyolu Ödülleri’nin, farklı ülkeler 
arasında dostluk ve işbirliğini artır-
mada önemli bir rol oynadığı ifade 
edildi.

Tören kapsamında ödül alanlar, 
başarı hikayeleriyle dikkat çekerken, 
konuşmacılar uluslararası ticari ve 
kültürel bağların daha da güçlendiril-
mesi gerektiğinin altını çizdi.

Ödül Kazanan İsimler
Bu yılın “Altın Adamları” arasında, 

belediye başkanlarından iş insanlarına, 
sivil toplum kuruluşu liderlerinden aka-
demisyenlere kadar geniş bir yelpazede 
ödüller sahiplerini buldu:

Öne Çıkan Ödüller ve Kazananlar:
 • Dr. Hakan Bahadır (Bahçelievler 

Belediye Başkanı) – “İstanbul’da Yılın 
İlçe Belediye Başkanı”

 • Dr. Hasan Hüseyin Can (İstanbul 
Vali Yardımcısı) – “Türk Dünyası Hiz-
met Ödülü”

 • Egemen Bağış (Büyükelçi, Avrupa 
Birliği eski Bakanı) – “Yılın Diplomatı”

 • Ziyatdin Kassanov (Dünya Ahıska 
Türkleri Birliği Başkanı) – “Türk Dün-
yası’nda Yılın Sivil Toplum Teşkilatı 
Lideri”

 • Nihat Tanrıkulu (TÜMKİAD Ge-
nel Başkanı) – “Yılın Meslek Örgütü Li-
deri”

 • Liliana Boğdan (Romanya - Türki-

ye Ticaret ve Sanayi Odası Başkan Yar-
dımcısı) – “Romanya’da Yılın İşkadını”

 • Hasan Babur (Baha Holding 
Onursal Başkanı) – “Almanya’da Yılın 
İşadamı”

 • Özdemir Polat (Polat Tekstil Yö-
netim Kurulu Başkanı) – “İş Dünyası 
Üstün Hizmet Onur Ödülü”

 • Uğur Gürbüz (UGC Anonim Şir-
keti Başkanı) – “Türk Ekonomisine 
Hizmet Onur Ödülü”

 • Farid Mustafayev (F-Holding 

Dünya Ahıskalı Türkler 
Birliği (DATÜB) Genel 
Başkanı Ziyatdin Kassanov, 
Türk Dünyası’na yaptığı 
değerli hizmetler ve Ahıskalı 
Türkler için gösterdiği 
üstün gayretlerinden dolayı 
«Türk Dünyası Yılın En İyi 
STK Lideri» ödülüne layık 
görüldü.

Ödül, İpekyolu Kamu Diploma-
sisi Teşkilatı ve İpekyolu Dergisi ta-
rafından düzenlenen 21. Uluslararası 
İpekyolu Yılın Altın Adamları Ödül 
Töreni’nde takdim edildi. Bahçeliev-
ler Belediyesi Kongre Merkezi’nde 
düzenlenen törende, ödül Kassa-
nov’a Türkiye’nin eski Avrupa Birliği 
Bakanı ve Büyükelçi Egemen Bağış 
tarafından sunuldu.

Törende konuşan Egemen Bağış, 
Kassanov’un Türk Dünyası’nın birli-
ği, dayanışması ve Ahıskalı Türklerin 
haklarının korunması adına yaptığı 
çalışmaların önemine dikkat çek-
ti. Bağış, “Ziyatdin Kassanov, hem 
Ahıskalı Türklerin sesi hem de Türk 
Dünyası’ndaki gönül köprülerinin 
kurulmasında aktif bir liderdir” di-
yerek, onun Türk Dünyası’na kattığı 
değeri vurguladı.

Ziyatdin Kassanov, ödül için te-
şekkür ederek şu sözleri dile getirdi:

“Bu ödül sadece benim değil, tüm 
Ahıskalı Türk kardeşlerimin ve DA-
TÜB ailesinin başarısıdır. Türk Dün-
yası’nın her bir ferdine hizmet etmek, 
benim için bir onurdur. Her zaman 
hem maddi hem de manevi olarak 
Türk Dünyası’nın yanında olmaya 
devam edeceğim. Ayrıca, bu anlamlı 
ödülü layık gören herkese gönülden 
teşekkür ederim.”

Kassanov, DATÜB’ün yayınla-
rından biri olan Türk Birliği Dergisi 
aracılığıyla sanat, kültür, edebiyat 
ve tarih alanlarında yayıncılık faali-
yetlerini sürdürdüklerini belirterek, 
“Dünyanın her köşesinde Türk Dün-
yası diaspora faaliyetlerine devam 
edeceğiz,” ifadelerini kullandı.

Tören, uluslararası ve yerel dü-
zeyde pek çok üst düzey katılımcı-
yı bir araya getirerek, Kassanov’un 
Türk Dünyası’na hizmetlerini onur-
landırdı. Bu ödül, Türk Dünyası’na 
sağladığı katkıların bir kez daha ulus-
lararası alanda tanınmasını sağladı.

Türk Dünyası’na gönülden destek 
veren herkese teşekkür ederiz!

Yönetim Kurulu Başkanı) – “Azerbay-
can’da Yılın İşadamı”

 • Dr. Akkan Suver (Marmara Grubu 
Vakfı Başkanı) – “40. Yıl Hizmet Onur 
Ödülü”

 • Saltuk Buğrahan Budak (Moder-
nistasyon Teknoloji Şirketi Kurucusu, 
Galatasaray TV Yönetim Kurulu Üyesi) 
– “İş Dünyası Başarı Ödülü”

 • Gökhan Hacıoğlu (Desan Şirket-
ler Grubu Başkanı) – “İş Dünyası Başarı 
Ödülü”

 • Mansurjon Nurmatov (World Me-
dia Consulting Dış Ticaret Başkanı) – “İş 
Dünyası Başarı Ödülü”

 • Seyhan Eripek (Etiler Marmaris 
CEO’su) – “Hizmet Sektöründe Yılın 
Başarılı Firması”

 • Haydar Fidanboy (Ortadoğu Maki-
ne Sanayi Başkanı) – “İş Dünyası Başarı 
Ödülü”

 • Ali Baraş (Romanya - Türkiye Tica-
ret ve Sanayi Odası Başkan Yardımcısı) 
– “Romanya - Türkiye Dostluk Ödülü”

 • Kadir Budak (BDK Grup Yönetim 
Kurulu Başkanı) – “İş Dünyası Başarı 
Ödülü”

 • Murat Güngör (Güngör İnşaat 
Yönetim Kurulu Başkanı, TÜMKİAD 
Teşkilat Başkanı) – “İş Dünyası Başarı 
Ödülü”

 • Aytaç Özer (Aytaç Çiçekçilik Baş-
kanı) – “İş Dünyası Başarı Ödülü”

 • Ceyhun Sadıkov (Voltline Oto-
motiv Pazarlama Şirketi Başkanı) – “İş 
Dünyası Başarı Ödülü”

Bölgesel Kalkınmaya ve Kültürel 
Diplomasiye Katkı

İpekyolu Kamu Diplomasisi Teşki-
latı’nın her yıl düzenlediği bu prestijli 
ödüller, bölgesel kalkınma, ekonomik 
işbirliği ve kültürel bağların güçlenme-
si açısından önemli bir platform oluş-
turuyor. Organizasyonun uluslararası 
tanınırlığının her geçen yıl arttığı ve iş 
dünyası için bir referans noktası haline 
geldiği belirtildi.

Ödül töreni, konuşmalar ve ödülle-
rin takdim edilmesinin ardından toplu 
fotoğraf çekimiyle sona erdi.

ZIYATDIN KASSANOV’A «TÜRK DÜNYASI YILIN
 EN İYI STK LIDERI» ÖDÜLÜ VERILDI
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Emir Timur’un 1391’de 
Toktamış Han’a karşı 
düzenlediği Deşt-i Kıpçak 
Seferi’ni anlattığı öne sürülen 
11,2 tonluk tarihî yazıt, 
1937 yılında Özbekistan’da 
bulunmuştu. Yazıtta, Emir 
Timur’un zaferi, ordusunun 
gücü ve İslami değerlere olan 
bağlılığı vurgulanıyor.

Timur İmparatorluğu’nun kurucu-
su ve ilk hükümdarı olan Emir Timur 
dönemine ait tarihî yazıt, içerdiği ilginç 
bilgilerle dikkat çekiyor. Özbekistan 
Ulusal Haber Ajansının (UzA) 24 Ocak 
2025 tarihinde gündeme getirdiği ha-
bere göre; 11,2 ton ağırlığındaki yazıt, 
1937 yılında Ulug-Tog dağlarında (Bü-
yük Dağ) bulundu.

Taşın üzerinde büyük Turan hü-
kümdarı Sahipkıran Emir Timur’un 
1391 yılında 200 bin kişilik ordusuy-
la Altın Orda Devleti Hanı Toktamış 
Han’a karşı düzenlediği Deşt-i Kıpçak 
Seferi’ne (Kıpçak Bozkırı) adanmış bir 
metin bulunuyor. Özbekistan’daki İs-
lam Medeniyeti Merkezinin açıklaması-

na göre ise, yazıtta şu ifadeler yer alıyor: 
 Koyun yılı olan 793’ün hikâyesi. Yaz 

aylarında Turan Sultanı Temurbek (Ti-
mur), 200 bin kişilik bir orduyla Tokta-
mış’a (Han) karşı yürüdü. Buraya var-
dığında bu anıtı dikti. Allah zafer nasip 
etsin inşallah. Allah insanlara merhamet 
versin, dualarında bizi hatırlasınlar.”

Yazıt; Emir Timur güçlerinin, Tok-
tamış Han’ın ordusunu dağıtması ve-
silesiyle seferin onuruna kaydedilmiş-
ti. Öte yandan ilgili habere göre yazıt, 
Emir Timur’un ordusunun gücünü, ta-
rihî misyonunu ve İslami değerlere olan 
bağlılığını yansıtıyor.

EMİR TİMUR VE TOKTAMIŞ 
HAN ÇEKİŞMESİ

Emir Timur ve Toktamış Han ara-
sındaki mücadele, 14. yüzyılın en dik-
kat çekici olaylarından biri olarak kabul 
edilir. İki hükümdar arasındaki çekiş-
me, Doğu Avrupa ile Türkistan’daki 
siyasî dengelerin yeniden şekillenme-
sine neden oldu. Toktamış Han, Emir 
Timur’un desteği ile tahta geçmiş olma-
sına rağmen ilerleyen zamanlarda ba-
ğımsız bir politika sürdürdü ve bölgede 
güç kazanmaya çalıştı. Ancak Toktamış 
Han’ın, Emir Timur’un topraklarına 
saldırmaya başlaması ve bağımsız bir 
güç olarak hareket etmesi, iki lideri karşı 
karşıya getirdi. Öyle ki Toktamış Han’ın 
Altın Orda Devleti’nin eski topraklarını 
yeniden kazanma hırsı, Emir Timur’un 
bölgedeki kontrolü için büyük bir teh-
dit oluşturdu. Bunun üzerine Emir Ti-
mur büyük bir ordu hazırlayarak 1391 
yılında Deşt-i Kıpçak’a yürüdü. 200 bin 
kişilik ordusuyla ilerleyen Emir Timur, 

Toktamış Han’ın kuvvetlerini Kunduz-
ca Nehri yakınlarında büyük bir yenil-
giye uğrattı.

Toktamış Han, Deşt-i Kıpçak’taki
yenilgiden sonra yeniden güç toplayarak
Emir Timur’a karşı bir saldırı düzenle-
di. Bunun üzerine Emir Timur, 1395 yı-
lında bir başka sefere çıkarak Toktamış
Han’ın ordusunu Terek Nehri yakınla-
rında kesin bir şekilde mağlup etti. Bu
yenilgi, Altın Orda Devleti’nin dağılma
sürecini hızlandırdı. Emir Timur, Altın
Orda’ın başkenti Saray-Berke’yi ve tica-
ret merkezlerini yerle bir ederek bölgeyi
ekonomik açıdan da felç etti.

Timur’un bu zaferleri, onun hem
Asya hem de Avrupa’da en güçlü hü-
kümdarlardan biri olarak tanınmasını
sağladı. Aynı zamanda, tarihî İpek Yolu
ticareti yeniden düzenlendi.

EMIR TIMUR’UN DEŞT-I 
KIPÇAK SEFERI’NE ADANAN 

TARIHÎ YAZIT

ŞAVKAT 
MİRZİYOYEV’DEN 

DR. ÖMER SALMAN’A 
TEBRİK MEKTUBU
Cumhurbaşkanımız Sn. 

Şavkat Mirziyoyev Yeni 
yıl dolayısıyla Dr. Ömer 
Salman’a Tebrik mektubu ve 
hediyeler gönderdi. 

Cumhurbaşkanı Mirziyoyev mek-
tubunda şu ifadelere yer verdi: Sayın 
Ömer İbrahimoviç! ülkemize girmek-
te olan 2025 yılınızı tüm kalbimle kut-
luyor, en iyi dileklerimi sunuyorum. 
Ülkemiz sizi gerçekten tutkulu ve va-
tansever bir Özbekistan evladı, çalış-
kan, mütevazı ve asil bir insan olarak 
tanıyor ve saygı duyuyor. Uzun yıllar-
dır özverili çalışmalarınızla ülkemizin 
kalkınmasına, barış ve uyum ortamı-
nın güçlendirilmesine, etnik gruplar 
arası dostluk ve dayanışma ortamının 
güçlendirilmesine, gençlerimizin mil-
li ve evrensel değerler ruhuna uygun 
olarak yetiştirilmesine değerli bir kat-
kı sağlıyorsunuz. Özellikle Özbek ve 
Türk halkları arasındaki dostluğun 
güçlendirilmesi, Özbekistan ile Türki-
ye arasındaki stratejik işbirliğinin yeni 
bir düzeye çıkarılması, iki ülke halkları 
arasındaki kültürel ve insani ilişkilerin 
geliştirilmesinde büyük hizmetlerinizin 
olduğunu hepimiz biliyoruz. Bunu çok 
takdir ediyoruz. «Özbekistan-2030» 
kalkınma stratejisinde belirlenen hedef 
ve görevlerin uygulanmasına aktif ola-
rak katılmanız, zengin bilgi ve deneyi-
miniz ve pratik girişimlerinizle kişisel 
bir örnek oluşturmanız övgüye değer-
dir. 2025 yılının bu konudaki çalışma-
larınızda daha parlak sayfalar açacağı-
na eminim. Bir kez daha sizi en içten 
dileklerimle tebrik ediyor, yeni yılda 
asil çalışmalarınızda büyük başarılar, 
ailenize huzur ve bereket diliyorum. 

Şavkat Mirziyoyev
Özbekistan Cumhuriyeti 

Cumhurbaşkanı

Dünya Ahıska Türkleri 
Birliği (DATÜB) Bursa 
İl Temsilciliği, Ahıska 
Türkleri’nin refahını artırmaya 
yönelik çalışmalarına hız 
kesmeden devam ediyor. Bu 
kapsamda, Doruk Hastaneleri 
kurucusu ve 27. Dönem AK 
Parti Bursa Milletvekili Sayın 
Op. Dr. Mustafa Esgin, DATÜB 
Bursa İl Temsilciliği’nde 
misafi r edildi.  

Görüşmede, DATÜB üyelerinin sağ-
lık hizmetlerine daha kolay ve ekono-
mik erişimini sağlamak amacıyla önem-
li bir adım atılarak, Doruk Hastaneleri 
ile %30 indirim sağlayan bir protokol 
imzalandı. Böylece Ahıska Türkleri, ka-
liteli sağlık hizmetlerinden avantajlı ko-
şullarda yararlanabilecek.  

DATÜB Bursa İl Temsilcisi Ferman 
Muzaff er, temsilcilik olarak Ahıskalı 
Türklerin yaşam kalitesini artırmak, eği-
tim, istihdam ve sağlık alanında destek 
sağlamak için yoğun çaba harcadıklarını 
belirtti. Bu kapsamda atılan her adımın 
Ahıskalı kardeşlerimiz için büyük önem 

taşıdığını vurgulayan Muzaff er, bu an-
laşmanın sağlanmasında katkılarından 
dolayı önceki dönem Bursa AK Parti 
Milletvekili Sayın Mustafa Esgin’e te-
şekkürlerini sundu.  

DATÜB BURSA İL TEMSILCILIĞI’NDEN ÖRNEK İŞ 
BIRLIĞI: SAĞLIK ALANINDA BÜYÜK ADIM  

DATÜB Bursa İl Temsilciliği, toplu-
mun her alanında Ahıska Türkleri’nin 
haklarını gözeterek, daha güçlü bir gele-
cek inşa etmek adına çalışmalarına ka-
rarlılıkla devam edeceğini belirtti.
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TÜRK DEVLETLERI 
ULUSLARARASI 
ÜNIVERSITESI 
KURULUYOR    

  

Özbekistan’ın başkenti 
Taşkent’te Türk Devletleri 
Uluslararası Üniversitesi 
kurulacak. Mühendislik, 
bilişim, sağlık, tarım gibi 
alanlarda eğitim verecek 
olan üniversite, Türk 
dünyasının siyasî, ekonomik 
ve kültürel ilişkilerini 
güçlendirmeyi hedefl iyor.

Özbekistan’ın başkenti Taşkent’te 
Türk Devletleri Uluslararası Üni-
versitesinin kurulması planlanıyor. 
Özbekistan Cumhurbaşkanı Şavkat 
Mirziyoyev, Uluslararası Türk Dev-
letleri Üniversitesinin kurulmasına 
ilişkin kararı imzaladı.

Buna göre; kurulan üniversitenin 
temel amacı, Türk dünyası ülkeleri-
nin siyasî, ekonomik ve kültürel-in-
sani ilişkilerini güçlendirmek olacak. 

Bununla birlikte üniversitede mü-
hendislik, inşaat, lojistik, bilişim tek-
nolojileri, sağlık, tarım, gıda sanayi 
ve ayrıca ekonomik ve sosyal alanlar-
da personel eğitimi verilecek. Eğitim 
süresi ise, uluslararası standartlara 
uygun olarak düzenlenecek. 

Üniversitenin eğitim programla-
rı, dünyanın önde gelen yabancı üni-
versiteleriyle ve özellikle Türkiye’nin 
yükseköğretim kurumlarıyla birlikte 
hazırlanacak. Bununla beraber üni-
versitede, ortak eğitim programla-
rının gerçekleştirilmesi ve bilimsel 
araştırmaların yapılması da planla-
nıyor. 

YÖK VE ÖZBEKİSTAN 
YÜKSEKÖĞRETİM 

CUMHURİYET KONSEYİ 
ORTAK ÇALIŞIYOR

Öğrencilerin akademik hareketli-
lik programları çerçevesinde yabancı 
eğitim ve bilim kurumlarıyla iş birliği 
içerisinde çalışacak olan üniversite, 
Özbekistan Yükseköğretim Cum-
huriyet Konseyi ve Türkiye Cum-
huriyeti Yükseköğretim Kurulunun 
(YÖK) kuruculuğuyla özel üniversite 
statüsünde faaliyet gösterecek.

TÜRKİYE ÖNCÜ OLARAK 
ALINACAK

2025/2026 eğitim yılı itibarıyla 
üniversitenin eğitim ve öğretim süre-
ci, uluslararası sıralamalarda ilk bin 
içerisinde yer alan ve kendi alanında 
lider olarak kabul edilen Türkiye’de-
ki yükseköğretim kurumlarının müf-
redatı esas alınarak düzenlenecek.

Мой дядя Медедов Усе-
ин Паша оглы родился 7 
февраля 1962 года в городе 
Алма-Ата в поселке Талгар. 
Но затем его семья перее-
хала в город Туркестан, и 
всю оставшуюся жизнь он 
прожил в этом городе. Сре-
ди своих трех братьев и 2 
сестер он был самым стар-
шим.

     
Учился в средней школе имени 

И.С.Никитина. В школьные годы при-
нимал участие в различных соревно-
ваниях, состязаниях и мероприятиях, 
занимал призовые места.

С детства мечтал стать военным 
и его желание сбылось: в 1980 году 
был призван в ряды Советской Ар-
мии в Монголию, а, возвратившись с 
военного долга статным красавцем, 
нашел свою половину - Тагарову 
Анаханым Хабибовну. И в 1984 году 
женился на этой девушке, которая 
родила и воспитала четверых до-
бропорядочных и целеустремленных  
детей. Это два сына - Нурсултан и 
Сафар и две дочки - Фарида и Феру-
за. Четверо детей подарили ему 16 
внуков.

Мой дядя Усеин был человеком, 
который оставил неизгладимый след 
в жизни многих. Несмотря на то, что 
теперь его нет с нами, воспоминания  
всегда будут жить в сердцах всех, кто 
его знал. Он был человеком с глубо-
ким внутренним миром, любящим и 
заботливым, но в то же время силь-
ным и независимым.

Он  всегда мечтал о большем. С 

ранних лет дядя был полон амбиций 
и стремлений. Он не боялся брать на 
себя ответственность и всегда был 
готов помочь тем, кто в этом нуждал-
ся. В его жизни было много трудно-
стей, но он никогда не сдавался. Его 
стойкость и упорство вдохновляли 
окружающих.

Особое место в его жизни занима-
ла семья. Для нас он был примером 
любви и верности. В его доме всегда 
царила атмосфера уюта и взаимопо-
нимания. Он был не только дядей, но 
и другом, который всегда выслушает, 
поддержит и даст ценный совет.

Дядя любил природу. Его часто 
можно было увидеть за городом, где 
находилась его фазенда, он выращи-
вал разновидности плодовых деревь-
ев и ухаживал за домашним скотом. 
Он очень ценил эти моменты тишины 
и уединения, которые дарила при-
рода. Эти моменты были  не только 
отдыхом, но и возможностью пораз-
мышлять, найти ответы на важные 
вопросы.

Профессиональная жизнь дяди 
была наполнена достижениями. Он 
много лет проработал в своей сфере, 
и его уважали коллеги за трудолю-
бие, честность и способность нахо-
дить решения даже в самых сложных 
ситуациях. Он не любил хвастаться 
своими достижениями, но те, кто ра-
ботал с ним, всегда отмечали его вы-
дающиеся качества.

Ушел дядя быстро и неожиданно, 
но, несмотря на боль утраты, мы бла-
годарны за все, что он дал нам. Он 
оставил нам пример того, как быть 
настоящими людьми — честными, 
трудолюбивыми и заботливыми. И 
даже после  ухода его присутствие 

ощущается в каждой части нашей
жизни.

Сегодня день, который, казалось
бы, должен быть наполнен радостью
и светом — день рождения моего
дяди. Однако, для нас, тех, кто любил
его, этот день стал временем раз-
мышлений и воспоминаний. Хотя его
нет рядом,  память живет в каждом из
нас, и сегодня мы вновь обращаемся
к этим воспоминаниям с благодарно-
стью и теплотой.

Прощание с ним — это не конец, а
начало нового этапа, когда его уроки
будут жить с нами. Мы будем пом-
нить его не только по словам, но и по
поступкам, по той искренней заботе,
которую он дарил всем вокруг. Он
всегда будет в наших сердцах...

Минура БАЙРАХТАРОВА,
 племянница Медедова Усеина

Паша оглы

В ПАМЯТЬ О МОЕМ ДЯДЕ 
МЕДЕДОВЕ УСЕИНЕ ПАША ОГЛЫ

KAZAKISTAN’DA SARMATLAR DÖNEMINE 
AIT YENI ESERLER KEŞFEDILDI    

  

Kazakistan’ın Atırau eyaletinde bulunan Sarmatlara ait 
kurganlarda yeni tarihi eserler gün yüzüne çıkarıldı.

Kazakistan’ın Hazar Denizi bölgesindeki şehirlerinden Atırau şehri valiliği tarafından yapılan açıklamada, son 2 yıldır 
bölgedeki «Karabau-2» kurganında yapılan arkeolojik kazı çalışmalarında gelişme yaşandı.

Atlı göçebe kültürün etkisindeki Ön-Türk topluluklardan birisi olarak kabul edilen, İskit diline benzer bir dil olan Sar-
matça konuşan ve M.Ö 6.-M.S 4. yüzyıla dek bölgede yaşayan Sarmatlar dönemine ait mezarlarda yapılan kazı çalışmaları 
sonucunda; tarihi yüzyıllar öncesine dayanan eserler gün yüzüne çıkarıldı.

Kurgandaki 9 mezarın 7’sinde bu halka ait  takılar, silahlar ve seramik kapların yanı sıra insan kalıntıları da bulundu. 
Eserler, Atırau Bölge ve Tarih Müzesinde düzenlenen sergide gösterildi. Sergide en çok ilgi çeken parça, üzerinde kar le-
oparının bulunduğu bilezik oldu. 

Anadolu Ajansı (AA) tarafından gündeme getirilen haberde, Kazak arkeolog Marat Kasenov’un değerlendirmelerine 
yer verildi. Atırau bölgesinin bilim adamları tarafından zamanında Sarmatya İmparatorluğu’nun hüküm sürdüğü bölge 
olarak nitelendirildiğini ve bunun arkeolojik kazı çalışmalarıyla kanıtlandığını belirten Kasenov, Sarmatlar dönemine ait 
bulunan toplam eser sayısının bin civarında olduğunu kaydetti. 

Takılarda genellikle zamanında bölgede yaşayan leopar, yaban domuzu, kaplan gibi yırtıcı hayvanların resimleri bu-
lunduğunu belirten Asenov, en son yapılan kazı çalışmaları sonucunda daha önce Kazakistan’da hiç görülmemiş ve iyi 
korunmuş ahşaptan yapılan 2 kase (bardak) keşfedildiğini belirtti.
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От библейских легенд, 
древнейших литографий, 
искуснейших миниатюр, 
ювелирных изделий, до 
стен ультрасовременных 
лабораторий, уставленнных 
компьютерами, - таков путь 
змеиного колейдоскопа. Они 
в сказках и в жизни совер-
шенно непохожи. Нынче в 
год Змеи им особое внима-
ние. Люди хотят знать суть 
змеиной «мудрости» и змеи-
ного «бессмертия». Всего ин-
тереснее их «бессмертие», 
привлекавшее многие тыся-
чалетия внимание к змеям.  
Откуда оно, почему?  

Известно, пока организм 
растет, он молод. Змея же 
растет всю жизнь, даже в 
старости. Доказательства, 
пожалуйста, – змея линя-
ет всю жизнь, ежегодно, при 
хороших кормовых и клима-
тических условиях 4-5 раз 
в год. Как только сброшена 
старая чешуя, тут же змеи-
ное тело чуть-чуть увеличи-
вается. Пять линек – вот и 
ошутимый рост за один год. 
На снимке: гремучая змея – 
западный щитомордник. Он 
обитает и в землях нашего 
края, он же - родственник 
гремучих змей Южной Аме-
рики. Посмотрите, он только 
что сбросил старую чешую 
и выглядит таким ярким, об-
новленным, За способность 
расти всю жизнь змей про-
звали бессмертными. Увы! 
Жизнь в природе не проста: 
много врагов, временами не-
достаток кормов, а теперь и 
того хуже – экологическая 
обстановка настолько слож-
ная, что змеи, не выдержи-
вая антропогенный пресс, из-
чезают с лица Земли, стали 
редкими. Большинство видов 
занесены в Красную книгу.  

     Эта красивая крупная 
змея – четырехполосый по-
лоз (меланист) живет в моей 
квартире 12 лет. За это вре-
мя он вырос на 37 см, сейчас 
его длина составляет 217 
см с хвостом. За все время 

он никого ни разу не укусил, 
всегда знал свое место, и 
был дополнением домашне-
го очага.

Змеи – важнейший ком-
понент в экосистеме, одно 
из звеньев биогеоценоза, 
потерия которого неизменно 
приведет к глубокому обед-
нению нашей природы. К 
тому же, от змей человек по-

лучает ценнейщие продукты, 
которые на сегодня не могут 
быть изготовлены синтетиче-
ским путем. Змеиный яд не-
заменим по своим целебным 
свойствам. Этот продукт ядо-
витых желез змеи использу-
ется не только в медицине. 
Он нужен биохимикам, кос-
монавтам, металлургам, ге-
нетикам. Приготовляемые из 
гадюки лекарства использо-
вались для лечения лихорад-
ки, оспы и других болезней. 
Жир гадюки считался луч-
шим средством для врачева-
ния рака и ушибов. 

   За что же безногую на-

зывют «мудрой»? Можно 
привести десятки примеров 
высокой приспособляемости 
змей к условиям жизни. Это 
изумительно красивое, эле-
гантное, скользящее тело, 
умение двигаться  бесшум-
но, быстро. Они впадают в 
спячку в зимних условиях, 
а, замечая врага ускольза-
ют незамеченными, Только 

в безвыходном положении 
змея может пустить в ход 
зубы, спасая свою жизнь. 
Просто так змеи не кусают, 
не нападают и не причиняют 
никакого зла. Польза же неи-
моверная – они истребляют 
вредных грызунов, вредите-
лей сельского хозяйства. 

Нет нашествия змей, во-
круг все как было, однако 
.мы под знаком Змеи немно-
го изменились внешне. Под-
считайте булавки, заколки, 
брощи, пояски, пуговицы в 
женских акцессуарах, и вы 
убедитесь, – их стало намно-
го больше. Мужские галстуки, 
женские туфли из змеиной 
кожи – ох какая это ред-
кость в змеиный год! Мудры 
ли змеи, что не могут хоть 
сколько-нибуть защитить 
свой род от людской моды?! 
Так что змеиная мудрость – 
это большой вопрос. 

     Змеиные годы приходят 
раз в 12 лет, приближенно 
они соответсвуют знакам Зо-
диака. По приметам японцев, 
год Змеи  - добрый и рассу-
дительный год, сулящий уда-
чи продвижения по службе, 
увлекательные путешествия, 
выгодные экономические 
сделки.            

Латифша АЛИЕВ, 
кандидат 

биологических наук

И МУЗЫКАНТ,
 И СТОМАТОЛОГ, 

И ПАТРИОТ СВОЕЙ 
СТРАНЫ

Алиев Ибрахим 
Шахратович родил-
ся 16 февраля 1999 
года в городе Ош 
Кыргызской респу-
блики. Любовь к 
музыке у него по-
явилась с самого 
детства, так как его 
отец был музы-
кантом и  играл на 
духовых инструмен-
тах, а также  активно 
занимался вокалом. 

Он провел множество свадеб и по сей день занимает-
ся данным творчеством. Наблюдая за своим отцом, Ибра-
хим начал петь, ходил с ним  на свадьбы, подпевал ему. 
Мальчик много слушал произведения разных исполните-
лей, учил их на слух. Он настолько сильно был вовлечен,  
что не записывая текст, мог запомнить песню. Больше 
всего Ибрахима привлекала турецкая и азербайджанская 
музыка. Ближе  к 14 годам, у него появился интерес к на-
циональному инструменту - сазу. 

- Я начал обучаться на данном инструменте. В этом 
помог мой преподаватель музыкант Эльдар Чердизов. С 
16 лет я уже полноценно  проводил свадьбы, выступал 
на разных мероприятиях и концертах от имени ТЭКЦ                                                                                                                     
«Ахыска». Всегда находился рядом с сильнейшими музы-
кантами, устазами нашего народа. Учился  нашей культу-
ре, песням и танцам. На сегодняшний день у меня 4 автор-
ские  песни - 

 и  «Девчонку я по-
встречал» (на русском). А также  я очень люблю играть на 
разных инструментах. В музыке меня интересуют  старые 
произведения, ашыги, которые были до нас. Считаю,  что 
в их песнях есть истина,  смысл, и наш долг доносить эти 
песни из поколения в поколение. Я очень рад, что явля-
юсь сыном своего народа, радую людей творчеством. Ну 
и конечно, хотел бы поделиться тем, что помимо музыки у 
меня есть профессия, - говорит Ибрахим Алиев. 

Окончив школу, юный музыкант поступил в медицин-
ский институт, на факультет стоматологии. Получил ди-
плом с отличием, затем прошел повышение квалифика-
ции и получил диплом взрослого-детского массажиста. 
Повышал квалификацию в России на детского реабили-
толога.  

«Пользуясь случаям,  хочу обратиться к нашей моло-
дежи! Образование открывает двери к большому выбору 
профессий, карьерному росту и возможности реализо-
вать свои мечты, а также помогает развить навыки, кото-
рые пригодятся на всю жизнь!» - уверен Ибрахим.

Салемжан БАЙГУЖИН, студент КазНУ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

От всей души поздрав-
ляем общественного де-
ятеля Пашали Дурсунов 
с днем рождения! В каче-
стве представителя ТЭКЦ 
«Ахыска» Карасайского 
района Пашали Дурсу-
нов активно принимает 
участие в общественной 
жизни своего народа. В 
этот замечательный день 
желаем ему крепкого здо-
ровья, долгих лет жизни, 
творческого взлета и неу-
емной энергии в служении 
во благо родины.

Карасайский 
районный

 филиал  при ТЭКЦ 
«Ахыска»

ЗМЕИ И ЛЮДИ
Шедра и богата природа. Удивителен и раз-

нообразен животный мир, населяюший его 
просторы. Сохранение природных богатств 
нащего края требует сознательного и бережно-
го отнашения со стороны человека. 
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75 КАЗАХСТАНЦАМ 
ВРУЧИЛИ ГОССТИПЕНДИИ 
В ОБЛАСТИ КУЛЬТУРЫ

Обладатели стипендии, которым госу-
дарство оказало финансовую поддержку, 
получают возможность продолжать свою 
творческую деятельность

Государственный советник РК Ерлан Карин вручил 
известным деятелям культуры и искусства государствен-
ные стипендии в области культуры.

Обладателями стипендии стали 75 деятелей литера-
туры и искусства Казахстана.

Ежегодно назначаемая стипендия является свиде-
тельством поддержки и заботы государства о деятелях 
культуры и искусства, творческих работниках и молодых 
талантах, а также знаком уважения за их вклад в разви-
тие культуры Казахстана и ее популяризацию в мире.

Государственная стипендия была вручена таким ма-
стерам литературы и искусства, как Асанали Ашимов, 
Илья Жаканов, Бибигуль Тулегенова, Нургали Нусип-
жан, Меруерт Утекешова, Дулат Исабеков, Толен Абдик, 
Юрий Аравин, Сержан Шакрат, Амандос Аканаев, Татья-
на Тарская, Гульвер Разиева и другим.

Кроме того, государственная поддержка была оказана 
лауреату Каннского кинофестиваля Самал Еслямовой, 
балерине Татьяне Тен, солисту оперы Максату Саматову 
и другим молодым талантам.

Обладатели стипендии, которым была оказана фи-
нансовая поддержка государства, получают возмож-
ность продолжать свою творческую деятельность. Эта 
стипендия не только стимулирует развитие культуры и 
искусства в стране, но и способствует реализации новых 
идей и проектов.

Наталия БУЛАНОВА

В честь этого на пло-
щадке Региональной 
службы коммуникаций Ал-
маты состоялся брифинг 
с участием членов АНК, 
которые обсудили роль 
культурных центров в 
укреплении межэтническо-
го согласия и поделились 
планами по празднованию 
юбилея. Как подчеркнул 
заместитель председате-
ля «Ақсақалдар кеңесі» 
АНК города Алматы Болат 
Оспанов, Ассамблея спо-
собствовала интеграции 
этносов, укреплению един-
ства и развитию общена-
циональной идентичности. 

«Политика мира и согласия 
доказала, что единство наро-
да - мощный фактор форми-
рования, укрепления и разви-
тия государственности. Если в 
начале своего пути Ассамблея 
была призвана представлять 
интересы этносов страны, то 
сегодня она продолжает рабо-
ту по дальнейшей интеграции 
всех казахстанских этносов в 
единый народ на основе прин-
ципа гражданства, общности 
целей и задач, а также общих 
объединяющих ценностей», - 
отметил Б. Оспанов. Спикер 
также подчеркнул, что Ассам-
блеей реализовано множество 
инициатив, включая создание 
таких структур, как Советы ма-
терей, «Ақсақалдар кеңесі», 
Республиканское обществен-
ное объединение «Ассамблея 
жастары», а также благотво-
рительные центры «Жомарт 
жан», советы медиации АНК, 
Клуб молодых ученых, 34 
Дома дружбы, действующих 
во всех регионах страны. Эти 
гражданские институты сыгра-
ли важную роль в укреплении 
социальной солидарности, 
вовлекая более тысячи этно-
культурных объединений по 

всей стране. Особое место в 
деятельности АНК занимает 
благотворительность. При-
мером может служить проект 
«Жүректен – жүрекке», в рам-
ках которого пострадавшим 
от паводков регионам было 
предоставлено более 1700 
тонн гуманитарной помощи. 
Общий объем помощи соста-
вил свыше 805 миллионов 
тенге, а в инициативе приняли 
участие более 12 тысяч во-
лонтеров АНК. Председатель 
общественного объединения 
«Республиканский культур-
ный центр уйгуров Казахста-
на» Абдулхалил Долкунтай 
в свою очередь добавил, что 
одним из главных достижений 
организации стало сохране-
ние мира в стране, который 
является основой для роста 
в экономической, культурной 
и социальной сферах. «Се-
годня государственный язык 

стал объединяющим факто-
ром для всех этносов, чему 
активно способствовала АНК. 
Государство через Ассамблею 
создало комфортные условия 
для развития языка и культур 
этносов Казахстана. Ассам-
блея выполняет общегосудар-
ственные задачи, развивая 
все казахстанское общество», 
– поделился он. На брифин-
ге также присутствовала про-
фессор, кандидат историче-
ских наук, член АНК Алматы 
Мендыганым Шаймерденова. 
В своем выступлении она рас-
сказала о деятельности науч-
но-экспертного совета и науч-

но-экспертных групп при АНК.
«Научно-экспертные советы
АНК работают практически во
всех крупных городах Казах-
стана. Мы обсуждаем вопросы
межэтнического и межконфес-
сионального взаимодействия,
проводим презентации науч-
ных трудов, международные
конференции, посвященные
выдающимся деятелям, внес-
шим значительный вклад в
развитие страны. Выпуска-
ются сборники конференций,
монографии, которые распро-
страняются среди учебных
заведений и этнокультурных
объединений», – подчеркну-
ла она. Также спикер отмети-
ла, что в феврале планирует-
ся крупный научный семинар
с участием известного тюр-
колога Ерлана Еспенбетова,
который будет направлен на
ознакомление молодежи с
культурой и традициями Ка-

захстана. В целом, в рамках
празднования юбилея Ас-
самблеи в Алматы заплани-
ровано более 400 различных
мероприятий, включая респу-
бликанские и региональные
форумы, научно-практиче-
ские конференции, круглые
столы, этнокультурные фе-
стивали и благотворительные
акции, творческие вечера,
спортивные турниры и мно-
гое другое. Особое внимание
уделяется проектам, которые
способствуют укреплению ка-
захстанской идентичности и
развитию культуры.

В ходе расширенного за-
седания правительства пре-
зидент страны Касым-Жомарт 
Кемелевич Токаев обозначил 
стратегические направления 
социально-экономического 
развития на ближайшие годы. 
Выступление главы государ-
ства стало четким ориенти-
ром для всех ветвей власти, 
подтвердив приверженность 
курсу на модернизацию, инно-
вации и устойчивый рост.

Особое внимание было 
уделено вопросам экономи-
ческого роста в условиях ме-
няющейся геополитической 
и экономической реально-
сти. В первую очередь, это 
диверсификация экономики 
и развитие обрабатывающе-
го сектора за счет активного 

формирования новых сред-
них предприятий.

Президент страны подчер-
кнул необходимость дополни-
тельного привлечения частных 
инвестиций в ключевые секто-
ра экономики. В этой связи бу-
дет сформирован пул допол-
нительных преференций для 
инвесторов, ориентированных 
на высокопроизводительные 
сферы. Кроме того, глава го-
сударства отметил важность 
активной работы по кредито-
ванию предпринимателей, что 
станет стимулом для роста ма-
лого и среднего бизнеса. 

Прогрессивные инициати-
вы были озвучены в сфере 
транспортно-логистической ин-
фраструктуры страны. Разви-
тие мультимодальных узлов, 

железнодорожных коридоров 
и создание международного 
аэрохаба – все это призвано 
обеспечить конкурентное преи-
мущество в глобальных транс-
портных маршрутах. Туризм, 
по словам главы государства, 
также должен стать новой точ-
кой роста экономики, способ-
ствуя созданию новых рабочих 
мест и привлечению инвести-
ций в регионы.

В энергетической сфере 
нам предстоит нарастить долю 
возобновляемых источников 
энергии в общем объеме ге-
нерации, продолжить активно 
развивать атомную промыш-
ленность и начать первые 
практические шаги по разви-
тию атомной энергетики с соз-
данием в перспективе полно-
ценного ядерного кластера.

Как отмечено главой го-
сударства, важное значение 
сегодня имеет цифровизация 
и развитие искусственного 
интеллекта. Использование 
инструментов ИИ в работе 
государственных органов и 

национальных компаний по-
высит прозрачность управлен-
ческих процессов и их эффек-
тивность.

Активное развитие должен 
получить агропромышленный 
комплекс. Поддержка ферме-
ров доступными кредитами, 
переход на более рентабель-
ные культуры и внедрение со-
временных технологий пере-
работки продукции позволят 
сельскому хозяйству выйти на 
новый уровень эффективно-
сти и производительности.

Президент призвал госап-
парат к эффективной работе, 
основанной на ответственно-
сти и быстром реагировании 
на обращения граждан. Это 
является важным шагом в ре-
ализации концепции «слыша-
щего государства».

Наряду с этим обозначен 
ряд приоритетов в социаль-
ной сфере с акцентом на до-
ступность образования, мо-
дернизацию здравоохранения 
и формирование новых каче-
ственных рабочих мест.

Сенат продолжит работу
над законодательным обеспе-
чением курса реформ главы
государства. Впереди подго-
товка и обсуждение с предста-
вителями бизнес- сообщества
и всеми заинтересованными
сторонами новых Налогового
и Бюджетного кодексов, рабо-
та над совершенствованием
системы обязательного соци-
ального медицинского страхо-
вания и законодательных мер
по развитию различных отрас-
лей экономики страны.

Качественная и своевре-
менная реализация задач,
обозначенных главой госу-
дарства, обеспечит форми-
рование нового экономи-
ческого и индустриального
облика нашей страны. Ка-
ждая из поставленных пре-
зидентом задач направлена
на достижение конкретных
результатов по повышению
благосостояния наших граж-
дан и построению процвета-
ющего, инклюзивного и от-
крытого Казахстана.

«ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА СТАЛО ЧЕТКИМ 
ОРИЕНТИРОМ ДЛЯ ВСЕХ ВЕТВЕЙ ВЛАСТИ» – ГЛАВА СЕНАТА

Председатель Сена-
та Маулен Ашимбаев 
прокомментировал вы-
ступление президента 
на расширенном засе-
дании правительства.

30 ЛЕТ АССАМБЛЕИ НАРОДА КАЗАХСТАНА: 
ОСНОВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ И ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ. 

В ЭТОМ ГОДУ АССАМБЛЕЯ НАРОДА КАЗАХСТАНА (АНК) 
ОТМЕЧАЕТ СВОЕ 30-ЛЕТИЕ 
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Bu kitabın önemli olması neden-
lerinden biri de “Gürcistanda yaşayan 
Ahıska Türklerinden Köroğlu Destanı” 
başlıklı destanı olmuştur. Bu çok değerli 
ve özgür bir örnektir. Bu kitabın ikinci 
kısmındadır. Bu Köroğlu Destanının 
yazıya alınmasının çok güzel bir tari-
hi var. Veli Hulufl u yazıyor ki, bir çok 
diğer çeşitlerden farklı olarak Ahıska 
örneği Aşığın söylediği bir destandır, 
değiştirilmemiş, işlenmemiş, revize 
edilmemiştir. Bu destanı onun talebesi 
olan Muhammed Bidzinov Veli Huluf-
luya takdim etmiştir. Bidzinov ise bu 
hikayeyi Ahıska’daki Halk Aşığı Mu-
hammed Yusifzade Goşayev`den yazıya 
almıştır. Bu Köroğlu Destanı kendine 
mahsus ve farklı bir destandır. Bu des-
tanda Köroğlunun meskeni Cemilbel-
dir. Azerbaycan’da ise buna Çenlibel 
diyorlar. Cemilbel Ahıska Türklerinde 
Şavşat dağlarının güney doğusundadır. 
Güya o bölgede Köroğlunun sarayının, 
atının, ahırının kalıntıları şu an bile gö-
rülmektedir. Köroğlu hikayesi Türk ka-
vimlerinin bir çoğunda vardır. Her bir 
halk bu rivayeti oranın ahlakına göre 
değişerek,kendininkileştirmiştir. Ahıs-
ka’dan gelen bu hikaye de hiç şüphe yok 
ki, yerli Ahıskaliların düşüncesini yansı-
tan bir eserdir. Ben 1929 yılında basılan 
bu kitabı ortaya çıkardıktan sonra evvel 
1999 yılında, çok ilgi çekici bir destan 
olduğuna göre ise yeniden 2017 sene-
sinde yayına hazırladım.

Вели Хулуфлу—один из первых 
профессоров, писавших об исто-
рии сельджукского государства.

В какой-то период в Азербайджа-
не действовало  исследовательское 
общество, которое по всейстране, по 
всем ее регионам собирало фоль-
клорный материал. Профессор В. Ху-
луфлу занимался анализом и отбо-
ром собранного материала. Та¬ким 
образом, в 1927 году им было издано 
две версии поэмы, а и 1929 ом ее 10 
вариантов. Особенность одного из 
вариантов, изданного в 1929-ом, в 
том, что он принадлежит туркам, про-
живавшим в те годы в Грузии.

В 1929 году известный азербайд-
жанский профессор Вли Хулуф-
лу опубликовал вариант дестана 
«Кёр¬оглу», относящегося именно к 

Ахыска, по версии  ашуга из Тогуза 
Хусейна Бозанганлы, а также по. за-
писанному его студентом-ахыскалы 
Мехметом Бидзиновым тексту. 

Этот текст имеет уникальные осо-
бенности и представляет собой исто-
рическую ценность. Мы переиздали 
этот образец, это его второе изда¬-
ние. История создания и написания 
варианта по¬эмы весьма интересна. 
Вели Хулуфлу отмечал, что в сравне-
нии с другими найденными текстами, 
ахыскинский сюжет в точности запи-
сан со слов ашуга, не имеет измене-
ний и не содержит редак¬тированных 
поправок. Как мы уже говорили, этот 
вариант поэмы был найден и записан 
студентом Мехметом Бидзиновым — 
студентом, работаю¬щим под патро-
нажем профессора. Бидзинов же за-
писал этот сюжет со слов народного 
ашуга из Ахыска Мехмета Юсуфзаде 
Кошаева.

Вариант поэмы содержит отличия 
и присущие только ей особенности. К 
примеру, отличие в местности. В дан-
ном случае место, где развора¬чива-
ются события, носит название Джа-
мильбель, в азербайджанском же 
варианте Чанлыбель или Чамлибель. 
Эта местность, где имела место быть 
ставка Кёроглу, расположена у под-
ножья гор Шайшет, что на юго-вос-
токе Ахыска. По словам ашуга, там 
же сохранились развалины, где на их 
месте было жилище Кёроглу.

Как известно, сюжет Кёроглу име-
ет место быть в фольклоре многих 
тюркских народов. Как и подобает 
фольклорному тексту, отражает на¬-
циональные особенности того или 
иного народа. Фольклору присуща 
вариативность, и это пра¬вильно. 
Без сомнения, что вариант, пришед-
ший из Ахыска, несет в себе особен-
ности языка и культуры, передает ча-
яния и убеждения народа. 

Бесспорно, это сам текст, ведь он 
бесценен. Когда я, обнаружив его, по-
знакомилась с ним близко, он очень 
заинтересовал меня. Проведя под-
робный анализ, мы приняли решение 
переиздать его в 1999, и в 2017 году.

AHISKA 
TÜRKLERİNDEN 

“KÖROĞLU” DESTANI
Birkaç Söz

Köroğlu’nun öyküsünün bu bölümü 
eski öğrencim ve Bakü Pedagoji  Tex-
nikumundan bu yıl mezun olan Mu-
hammed İbrahim Bidzinov tarafından 
sunulmuştur.

Henüz öğrenciyken yaz tatilinde 
Ahıska’ya gittiğinde, benim ödevim 
üzerine Ahıska ilçesinin Polate köyü 
halkı sevdalısı Mühammad Yusifzade  
Goşayev’in bu hikâyesini yazmıştı.

Goşayev’e göre Köroğlu’nun mes-
keni Çamlıbel (Azerbaycan’da Çanlıbel 
ve Çamlıbel olarak anılır) Şeyşet dağla-
rının güneydoğusundadır. Köroğlu’nun 
sarayının ve atının ahırının kalıntıları 
hala orada görülebiliyor...

Köroğlu’nun hikayesi pek çok Türk 
halkının arasında yer almaktadır. Ancak 
her milletin kendi arasındaki anlatımı o 
yerin yaşantısına ve ahlâkına bağlıdır. 
Ahıska’dan gelen bu hikayede, yerel 
halkın özelliklerini gösteren yönlerin 
bulunduğuna şüphe yoktur. Bu nedenle 
okuyucuların ilgisini çekeceğini düşü-
nüyoruz.

Raviyani-ahbar ve rivayet ustaları, 
Osmanlı ülkesinin Erzrum vilayeti ya-
kınlarında Baybur dağlarının yüksek ve 
düz çayırlarını kaplayan çok derin (bü-
yük) ormanların bulunduğunu anlatır-
lar. Bu ormanların doğal yaratımı çok 
şiirsel olmuş, ağaçlarsa sadece bir çam 
ağacı olmuş; şöyle ki çam ağacı dışında 
ağaç adını alan tek bir bitki bile olma-
mıştır.

Köroğlu adını alan bu kişi fakir bir 
köylü olmasına rağmen cesur ve kahra-
man biriydi. Evindeyse kör babası dışın-
da kimse olmamıştır.  Köroğlu denme-
sinin nedeni de bu olmuştur. Bu adam, 
ya köyünün geçinme ihtiyacından,  ya 
da o zamanın padişahının baskısından 
dolayı, babasının vefatından sonra dağa 
çıkmış ve bir süre içinde pek çok cesur 
adamı bir araya toplamıştır. Hem zi-
hinsel hem de fiziksel olarak kendisine 
benzeyen erkekleri çevresine toplamış-
tır. Ama onun eşkiyalığı bile derelerde-
ki tavuk hırsızlarınınkine benzememiş, 
tam bir kahramanlık eylemi olmuştur. 
Soyguncular fakirlere dokunmaz,  hatta 
yardım ederlermiş.

Böylece Köroğlu’nun grubu bü-
yümüş ve bir gün Bayburd dağlarının 
eteklerindeki Çamlıbel denilen çam 
ormanına girmişler.Çamlıbel`in doğal 
mağrurluğu, soğuk suları, saf ve temiz 
havası, bol ağaçlı ormanlarını Köroğlu 
beyenerek demiştir ki, 

«Olsa, olsa benim gibi bir kahraman 
ve kahramanlar sahibi bir adama ancak 
böyle mağrur ve zengin bir yer yakışır.”

Köroğlu o günden sonra burada  ko-
nut, dinlenme yerleri, saraylar, köşkler 
inşa etmeye başlamıştır.

Köroğlu saraylar yapıp Çamlıbel’e 
yerleştikten sonra adı her yere yayılmış-
tır. Köroğlu, «Her ülkedeki kahraman 
firariler bulundukları yerden kaçsalar 
Köroğlu gibi Çamlıbel’e çıkarlardıi.» 
Böylece Köroğlu’nun etkisi altına giren 
ve ona itaat eden yetmiş bin yedi yüz 
yetmiş yedi kişi dünyayı sarsıyordu.

Gelin size nerden haber vereyim- 
Köroğlu’nun ve atının hünerlerinden. 
Köroğlu bazen Çamlıbel’den kalkıp kı-

lık değiştirerek seyahet edermiş ve bu
seyahet sırasında bazı yerlerde dilenci
kılığına girermiş. Atı da dilenci atı gibi
olurmuş.

Köroğlu böylece seyahatlerde ge-
zere, güzel hanımları, kahraman yüzlü
adamları denetler, sonra tekrar Çam-
lıbel’e dönermiş. Bir gün Silistre taraf-
larına gitmiş. Silistre`ye vardığında atı-
nın ayaklarına baktığında toynaklarının
yıprandığını ve kopmak üzere olduğunu
görmüş. Daha sonra şehrin eteklerinde
yük arabasıyla yük taşıyan bir adama
rastlamış, onu selamladıktan sonra sor-
muş: 

 - «Bu şehrin ünlü nalbantı kim?»
 Minibüs sürücüsü şöyle dedi:
«Bu yoldan düz ilerleyin ve çarşıya

girin. Uzun bir yol yürüdükten sonra
sağa dönen bir yol karşınıza çıkacak;
o sokağı sonuna kadar gittikten sonra
yukarıda bir kulübeye ulaşacaksınız,
kulübenin yanında buranın ilk nalban-
tı olan Ali usta adında ünlü bir nalbant
var. Uygun olursa nalı ona taktırırsınız.
Kendisi  dükkanda değilse öğrencisi De-
mircioğlu oradadır. Ustayı ona çağırttı-
rarae atını ona dörtnala koşturacaksın.»

Köroğlu hiç tereddüt etmeden şehre
girdi ve doğruca nalbantın yanına gitti.
Ustanın dükkânda olmadığını, genç bir
çocuğun çivi çaktığını görünce çocuğa
sordu:

«Oğlum ustan nerededir?»
Çocuk cevap verdi:
«Ustamın keyfi yok, hasta olduğu

için evde.»
« Sen nalı taka bilir misin, peki?»
«Ustamdan bile  iyi  yaparım» dedi.
Köroğlu atını tezgah  başına çekti,

çırak çalışmaya başladı. Tırnaklarını
çektikten sonra nalları getirdiklerinde
Köroğlu şunları söyledi:

«Oğlum, bu demir nallar bizim atı-
mıza uygun değil, atımızın nalları çelik-
ten yapılmalı.»

Çırak at nallarını geri aldı, küçük
ayakkabı kutusundan beş santimlik çe-
lik at nallarını çıkararak parlatmaya de-
vam etti. Ancak Köroğlu’nun Kırat’ının
her ayağına 24 çivi çakıldı: İki ayağını
çivileyip üçüncüyü bitirirken, nalbant
Ali’nin karısı balkona çıktığında  aslan
şeklinde bir adamın  dünyada eşi ben-
zeri olmayan Kırat’ı tuttuğunu gördü.
Hemen  içeri girerek ustayı uyandırma-
ya başladı ve  dedi ki, öğrencimizin öyle
bir adamın atına nal takıyor ki, kendisi
de, sahibi de aç bir aslana benziyorlar.

Usta aceleyle kalktı, bedenindeki bü-
tün sıkıntıları unutup doğruca dükkâna
geldi. Atlının Köroğlu olduğunu gördü.
O sırada usta, kendini Köroğlu’ya gös-
termek için öğrenciye sert bir tokat ata-
rak onu kenara itti ve şöyle dedi:

«Oğlum, böyle müşteriler geldiğinde
bana haber vermeni emretmiştim. Sen
ata nal takma diye!»

Ve atın nallarını çıkarak yeniden
yeniden takmaya  başladı. Ustanın bu
hareketi ve öğrenciye karşı olan tutumu
Köroğlu’nun çok  ağrına gitti. Usta atın
ayaklarına nal taktıktan sonra, Köroğlu
nalları tek tek çıkarıp bir kenara fırlattı
ve şöyle dedi:

«Eğer nalbantsan, atına iyi bak, ya
da beni başkalarına benzetme, sana bir
kere vurursam yedi yerin altına batar-
sın.»

Prof.dr. Yegana 
Nemetulla kızı İsmayılova

Azerbaycan, Bakü 
Devlet Universitesi

yegane-n@mail.ru

GÜRCİSTAN AHISKA TÜRKLERİNDEN 
“KÖROĞLU DESTANI”

Ahıska bir gül idi gitti,
Bir ehli dil idi gitti,
Söyleyin Sultan Mahmut`a
İstanbul`un kilidi gitti.

Prof.dr.Veli Hulufl u Selçuklular Devleti’nin tarihinden yazan 
ilk profesördür. O zaman (1920-ci yıllarda) Azerbaycan’ı 
Öğrenme Cemiyeti yaranmıştı. O Cemiyet Azerbaycan’ın bütün 
bölgelerinden folklor örnekleri topluyordu. Veli Hulufl u  da 
Azerbaycanın bölgelerinden bu folklor örneklerini gün yüzüne 
çıkarıyordu. 1927 yılında o Köroğlu Destanı’nın iki kolunu, 
1929 senesinde ise 10 kolunun kitabını bastı. 1929 yılında 
Azerbaycanın  ünlü profesörü  Veli Hulufl u Köroğlu Desta’nının  
Tovuz’dan Aşık Hüseynı Bozalganlıdan 10 kolunu ve Ahıskalı 
talebesi  olan Muhammed Bidzinov’dan Köroğlu Destanı’nın 
Ahışkalılara mahsus olan bir bölümünü yayımlamıştır. 

Demavı var
(Продолжение следует)
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Реестр соцработников 
внедрен в Казахстане
Предполагается, что реестр 

позволит повысить качество 
оказываемых соцуслуг

Для повышения качества 
специальных социальных услуг 
(ССУ), предоставляемых в орга-
низациях, с 1 января 2025 года в 
Казахстане внедрен реестр специ-
алистов.

Реестр – это электронный 
список специалистов, зарегистри-
рованных на портале соцуслуг, 
содержащий полную информацию 
о соцработнике: личные данные, 
образование, сведения о повы-
шении квалификации, сведения о 
прохождении аттестации, опыт ра-
боты и т.д.

Реестр позволит эффектив-
но формировать перечень всех 
специалистов, оказывающих 
специальные социальные услуги, 
улучшить доступ к информации о 
социальных работниках и повы-
сить качество оказываемых услуг.

Такие услуги в Казахстане ока-
зывают 502 госорганизации и 122 
НПО, всего с учетом отделений 
1023 объекта. Среди них центры 
оказания спецсоцуслуг, центры 
дневного пребывания, реабилита-
ционные центры и отделения со-
циальной помощи на дому, центры 
временного пребывания и кризис-
ные центры.

Социальными работниками 
оказываются 8 видов услуг: соци-
ально-бытовые, социально-пси-
хологическое, социально-педаго-
гические, социально-правовые, 
социально-экономические, соци-
ально-культурные, социально-тру-
довые и социально-медицинские.

Услуги назначаются в соот-
ветствии с индивидуальной про-
граммой реабилитации, с учетом 
возраста и состояния здоровья их 
получателей, а также условий про-
живания.

Ранее в Минтруда информи-
ровали, как получить лицензию 
на предоставление специальных                 
соцуслуг в Казахстане.

Гульмира КУНАПИЯ

В Казахстане введут 
лизинг на авто 
и недвижимость 
для физлиц

Мажилис на пленарном 
заседании принял в работу по-
правки по вопросам внедрения 
лизинга для физических лиц.

Как отметила депутат Татьяна 
Савельева, данный проект зако-
на был разработан депутатами 
Мажилиса. Проектом закона пред-
лагается внедрить лизинг для фи-
зических лиц, не являющимися 
индивидуальными предпринима-
телями, что позволит им получить 
доступ к таким активам, как авто-
транспортные средства и недви-
жимость.

«Законопроектом установлено 
ограничение предмета лизинга 
имуществом, которое подлежит го-
сударственной регистрации. Ожи-
дается, что в результате принятия 
проекта закона улучшится доступ 
граждан к финансовым услугам, 
снизится закредитованность насе-
ления и долговая нагрузка», - ска-
зала Савельева.

Лаура ТУСУПБЕКОВА

Ел болашағының жарқын болуы 
білімді, бәсекеге қабілетті, жан-жақты 
тәрбие алған ұрпақтың қолында. Келер 
келешегіміздің келісті келбетін қалып-
тастыру олардың сапалы білім алула-
рына тікелей байланысты. Қазіргі таңда 
әлемде технологиялық жаңарулар күн-
делікті процесске айналып отыр. Жаңа 
ақпараттың қарқынды ағыны, техно-
логиялық инновациялар мен әдістеме-
лер біздің өміріміздің барлық салала-
рын өзгертуде. Осыған байланысты, 
қоғам сұранысы да, жеке тұлғаның қы-
зығушылықтары да өзгеруде. Дамыған 
мемлекеттер ғылым мен білімді жаңа 
көзқараспен  дамытуда. Дамудың негіз-
гі көзі – білім  мен ғылымда. Өсіп келе 
жатқан жас буын, кез келген мемлекет-
тің негізгі баға жетпес капиталы. Бұл 

әлемдік  өзгерістер білім беру жүйесінің 
мазмұнын да жаңартуға ықпал ететін 
негізгі себептердің бірі. Білім беру жүй-
есіндегі жан – жақты білімді жастарды 
тәрбиелеуде STEАM оқыту технология-
сының орны ерекше.  Бүгінгі таңда Қа-
зақстан мектептерінде осы  бағыт бой-
ынша білім алушылар ұлғаю үстінде.

STEАM (science, technology, 
engineering, art and mathematics) - жа-
ратылыстану, технология, инженерия, 
өнер  және математика. STEАM оқу пән-
дерін біріктіру үшін қолданылатын кең 
термин. Сондай-ақ, бұл термин білім 
беру үдерісіне көзқарасты білдіреді, 
оған сәйкес білім алудың негізі ғылы-
ми құбылыстарын қарапайым және қол 
жетімді білім алуды жеңілдетеді, про-
цесстерді терең түсінуге көмектеседі. 

STEАM аббревиатурасы 2001 жылы 
АҚШ-тың Ұлттық ғылым қорының (АҚШ 
үкіметі жанындағы тәуелсіз агенттік, 
медицинадан басқа ғылымның барлық 
салаларында фундаменталды зерт-
теулер мен білім беруді ұсынатын) ға-
лымдары білім беру және кәсіптік са-
лалардағы тенденцияны белгілеу үшін 
ұсынылған.

STEАM – академиялық ғылым мен 
технология ұғымдарын нақты өмір кон-
текстінде оқытатын интеграцияланған 
оқыту тәсілі.

Бұл тәсілдің мақсаты – мектеп, 
қоғам, жұмыс және әлем арасында 
тұрақты байланыстар құру, STEАM са-
уаттылығын және жаһандық экономика-
дағы бәсекеге қабілеттілікті дамытуға 
жәрдемдесу.

«Талғар аудандық жеке-лицей ин-
тернаты №1» жеке мекемесі бүгін-
гі таңда еліміздің алдыңғы қатарлы 
орта білім беру ұйымдарының бірі. 
Лицейімізде 2024-2025 оқу жылынан 
бастап халықаралық стандарттарға 
сай STEAM кабинеті ашылып, пилот-
тық форматта 8 сынып оқушыларына 
STEAM сабағы жүргізілуде. 2024 жылы 
маусым айында лицей ұстаздары Тур-
кия Республикасы Білім министрлігінің, 
ТIKA ұйымының және Туркия Республи-
касының Алматыдағы Бас консулдығы-
ның Білім атташелігінің қолдауымен 
STEAM бойынша Туркияның жетекші 
STEAM акдемиясының негізін қалаушы  
Джем Кағардың біліктілік арттыру кур-
сына қатысып, осы саладағы білімдерін 
жетілдірді. 

STEAM білктілік арттыру 
курсы Анкара 2024 жыл

Бүгінгі таңда 8 сынып оқушыларына
математика, физика, химия, биология,
робототехника, информатика, көркем
еңбек пәндері интеграциясы негізінде
сабақтар жүргізілуде. Белгілі  педагог,
ойшыл Вентцель К.Н «Оқушылардың
оқу процесіне қатысу дәрежесі неғұр-
лым жоғары болса, олар соғұрлым көп
ақпарат қабылдайды, ал оқу процесінің
тиімділігі жоғары болады» - дейді. Осы
негізде STEAM сабақтарында оқушы-
лардың оқу процесіне қатысу дәреже-
сі біздің лицейде өте жоғары. STEAM
сабақтары 5E оқыту құрылымдық мо-
дульін  қолдану негізінде жүргізіледі.

                        

5E оқыту құрылымдық модульі
STEAM сабақтары

Аталған пән шеңберінде оқушы-
лардың зерттеу, танымдық, ізде-
нушілік, сындарлы ойлау, ақпараттық
сауаттылық, жүйелі ойлау, инженерлік
дағдылар, проблеманы шешу, алған
білімді өмір мысалында пайдалану
сынды дағдылары қалыптасуда. 

Ұрпағың білімді болса, болашағың
жарқын. Ал болашақ бүгінгі жастардың
қолында. Бүгінгі жас – ертеңгі елдің
тірегі, келешектің келісті келбеті. Сон-
дықтан бәсекеге төтеп беретін білімді,
алғыр, бастамашыл жастардың көп бо-
луы ертеңіміздің берекелі, озықтығын
дәлелдейді.  Еліміздің мәртебесін көк-
ке көтеріп, экономикасын дамытатын,
бүкіл әлемге Қазақстанды озық мемле-
кет ретінде танытатын бүгінгі жас ұрпақ.

Директордың әдістеме ісі
жөніндегі орынбасары

Мирзаев Эльхан Алипашаевич

Постоянными авторами страницы Постоянными авторами страницы 
являются учителя и ученики являются учителя и ученики 

Талгарского частного лицея-интерната № 1Талгарского частного лицея-интерната № 1

«Маған айтып берсең - 
ұмытып қаламын, көрсетсең 
- есімде сақтаймын, өзіме 
жасатсаң үйренемін».

Конфуций

STEAM-ҚАЗІРГІ 
БІЛІМ БЕРУ 

ЖҮЙЕСІНДЕГІ 
МАҢЫЗДЫ БАҒЫТ
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